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ВОЗДУШНАЯ «СКОРАЯ ПОМОЩЬ»
На форуме рассказали о преимуществах 
«Ансатов». Стр. 7

БЕЗОПАСНЫЕ ВЗЛЕТ И ПОСАДКА
Разработаны маркировочные  
огни для ЛЭП. Стр. 8

РЭН-2023
Подведены итоги крупнейшего  
форума. Стр. 10

ГОСОБОРОНЗАКАЗ
Руководители ОСК проверили  
ход исполнения ГОЗ. Стр. 14

ПРИГЛАШАЕТ XI МОСКОВСКИЙ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИНЖЕНЕРНЫЙ ФОРУМ  Подробнее на mmif.moscow 

23 ноября, отель «Ритц-Карлтон»

16 двусторонних  
документов
Заместитель председателя Правительства Российской Федерации 
Александр Новак в качестве сопредседателя провел 17-е заседа-
ние Межправительственной Российско-Венесуэльской комиссии 
высокого уровня. Участники провели переговоры в узком и широ-
ком составе и подписали 16 двусторонних документов по сотрудни-
честву в нефтегазовой, нефтесервисной, туристической отраслях, 
в области морских перевозок, в организации занятости, во взаимо-
действии СМИ, в научной и культурной сферах. Также они обсудили 
подготовку визита Президента страны Николаса Мадуро в Россию.

Александр Новак отметил роль Вене-
суэлы как ключевого партнера Рос-
сии в Латинской Америке и попри-
ветствовал ее интерес к подключе-
нию к работе БРИКС. Стороны ведут 
совместную работу по стабилизации 
мирового рынка энергоносителей, в 
том числе в формате ОПЕК+ и Фору-
ма стран – экспортеров газа.

По итогам семи месяцев 2023 года 
российско-венесуэльский товароо-
борот вырос по сравнению с анало-
гичным периодом 2022 года на 70%, 
в физических объемах – в 2,5 раза, 
ввиду увеличения экспорта удобре-
ний и поставок соевого масла. 

(Окончание на стр. 3)

Открывая заседание, Сергей 
Чемезов отметил, что промыш-
ленное производство показыва-
ет уверенный рост в условиях 
внешних вызовов. «Россия, не-
смотря на трудности, продол-

жает движение в заданном век-
торе. Результаты структурной 
перестройки экономики уже 
хорошо видны. Промышлен-
ность вышла на уровень нача-
ла 2022 года и с весны текущего 

года продолжает расти. Речь не 
только о гособоронзаказе, но и 
гражданских отраслях: с уходом 
иностранных компаний отече-
ственные производители нара-
щивают выпуск продукции, рас-
ширяя ее номенклатуру. Этому 
способствуют оперативные ре-
шения правительства, законо-
дателей, а также инициативы 
крупнейшего отраслевого объ-
единения – Союза машиностро-
ителей России», – отметил глава 
Ростеха.

Сергей Чемезов подчерк-
нул, что экспертные структуры 
Союза и Лиги являются одним 
из важнейших инструментов 
реализации промышленной по-
литики. «Идет поиск новых под-
ходов и у нас, в том числе в рам-
ках работы наших экспертных 
структур», – пояснил он.

По словам главы Союза, были 
созданы еще две новые структу-
ры: Комитет по развитию пер-
спективных компетенций в 
сфере профессионального об-
разования, управления персо-
налом и социальной политики, 
а также Комиссия по вопросу 
разработки и продвижения про-
грамм популяризации инженер-
ных и рабочих профессий, куль-
турно-патриотических и идеоло-
гических проектов СМР.

Владимир Гутенев в своем 
выступлении рассказал о за-
конодательной деятельности, 
направленной на правовое ре-
гулирование в сфере промыш-
ленной политики, а также о те-
кущей работе Союза машино-
строителей России.

Перспективы  
развития партнерства

Алексей Оверчук провел 
встречу сопредседателей 
Межправительственной 
Российско-Туркменской 
комиссии по экономическо-
му сотрудничеству. Сопред-
седатели МПК рассмотрели 
актуальные вопросы торго-
во-экономического сотруд-
ничества России и Туркме-
нистана.

Заместитель председателя Пра-
вительства России Алексей 
Оверчук совместно с заместите-
лем председателя Кабинета ми-
нистров, министром иностран-
ных дел Туркменистана Раши-
дом Мередовым провел встречу 
сопредседателей Межправитель-
ственной Российско-Туркмен-
ской комиссии по экономиче-

скому сотрудничеству. Меро-
приятие прошло в Туркменис-
тане, городе Ашхабаде. Участие 
в нем приняли представители 
профильных структур, мини-
стерств и ведомств двух стран.

В ходе встречи были рассмо-
трены перспективы развития 
партнерства в топливно-энерге-
тическом секторе, сферах тран-
спорта и логистики, промыш-
ленности, культурно-гумани-
тарной сфере и других областях. 

Сопредседатели подчеркну-
ли динамичное и последова-
тельное развитие двусторонне-
го сотрудничества на взаимовы-
годной и равноправной основе, 
отметив наличие значительно-
го потенциала для насыщения 
всего комплекса отношений 
России и Туркменистана.

«Между Россией и Туркме-
нистаном установились очень 
тесные контакты. Делегации 
нашей страны часто посещают 
Ашхабад. Для меня сегодняш-
ний визит – третий в этом году, 
и каждый раз это хороший им-
пульс для развития нашего со-
трудничества. В рамках работы 
Межправительственной Рос-
сийско-Туркменской комиссии 
по экономическому сотрудни-
честву мы рассматриваем такие 
встречи как возможность для 
того, чтобы ведомства отчи-
тались о проделанной работе, 
определили узкие места или 
проблемы, которые требуют 
внимания на уровне сопредсе-
дателей межправкомиссии, по-
лучили нашу поддержку, – по-
этому такие встречи важны. С 
моим коллегой, заместителем 
председателя Кабинета мини-
стров Туркменистана, минист-
ром иностранных дел Туркме-
нистана Рашидом Овезгельды-
евичем Мередовым мы доско-
нально рассмотрели весь круг 
вопросов, более трех часов все 
детально обсуждали и серь-
езно продвинулись в подго-
товке к заседанию Межправи-
тельственной Российско-Тур-
кменской комиссии», – отме-
тил по итогам встречи Алексей  
Оверчук.

(Окончание на стр. 2)

Генеральный директор Госкорпорации 
Ростех и председатель Союза машино-
строителей России Сергей Чемезов про-
вел совместное заседание Бюро Союза 
машиностроителей России и Лиги 
содействия оборонным предприяти-
ям. Участники обсудили новые подхо-
ды к развитию высокотехнологичной 
промышленности и ОПК как ответ на 
вызовы времени. В мероприятии также 
приняли участие первый заместитель 
председателя Cоюза, президент Лиги 
Владимир Гутенев, полномочный пред-
ставитель президента в СибФО Анато-
лий Серышев, полномочный представи-
тель президента в УрФО Владимир Яку-
шев, члены Бюро Союза и Лиги, руко-
водители госкорпораций и крупных 
промышленных предприятий, депутаты 
Государственной Думы, председатели 
российских профсоюзных организаций 
и другие представители министерств, 
ведомств и организаций.

Высокотехнологичная  
промышленность и ОПК
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

AMTEXPO
«Новые материалы и технологии»

Форум-выставка новых материалов и технологий
в различных отраслях промышленности

15 - 17 Ноября

«Геополитическая ситуация диктует 
необходимость инновационных под-
ходов и в законотворчестве. Только 
благодаря гибким нестандартным ре-
шениям, новым инструментам и фор-
мам мы сможем обеспечить достиже-
ние ключевых целей научно-техно-
логического развития и конкурен-
тоспособности нашей продукции на 
мировом рынке», – добавил он.

В своем выступлении заместитель 
председателя Союза машиностроите-
лей России, генеральный директор АО 
«Рособоронэкспорт» Александр Ми-
хеев обозначил проблемы и пути ре-
шения военно-технического сотруд-
ничества.

Исполнительный директор Госкор-
порации Ростех, член Бюро СоюзМаш 

России Олег Евтушенко презентовал 
учебную программу «Маркетинг высо-
котехнологичных продуктов. Управле-
ние продуктовыми линейками».

Зампредседателя СоюзМаш России, 
глава Промсвязьбанка Петр Фрадков 
проинформировал о новых финансо-
вых инструментах, которые реализу-
ются ПСБ.

Про стратегии выхода на внешний 
рынок и развитие сферы ОПК расска-
зал член Бюро СоюзМаш России, гене-
ральный директор холдинга «Вертоле-
ты России» Николай Колесов.

О решении кадрового дефицита 
в условиях возросшей нагрузки на 
ОПК и инновационных подходах в 
системе высшего образования рас-
сказал член Бюро СоюзМаш, ректор 
МАИ Михаил Погосян. В частности, 
ректор Московского авиационного 

института рассказал о реализации 
в его вузе пилотного проекта адап-
тивной трехступенчатой системы об-
разования.

Директор НИИ глазных болезней 
доктор Юсеф Наим Юсеф проинфор-
мировал о создании и внедрении ин-
новационной медицинской техники на 
примере взаимодействия НИИ глаз-
ных болезней и Госкорпорации Ростех.

О новых механизмах страхования и 
логистики доложил член Бюро Союза 
машиностроителей России, руково-
дитель компании «Нацпромлизинг» 
Дмитрий Ерошок.

Также в рамках заседания Бюро 
были вручены государственные и ве-
домственные награды членам Бюро, 
представителям исполнительной и за-
конодательной власти, предприятиям 
и организациям Союза и Лиги.

Высокотехнологичная  
промышленность и ОПК
(Окончание. Начало  на стр. 1)

Будущий завод в «Руднево»

Заместитель председателя Правительства – министр 
промышленности и торговли Российской Федерации 
Денис Мантуров, министр обороны Российской Феде-
рации генерал армии Сергей Шойгу и мэр Москвы 
Сергей Собянин посетили индустриальный парк 
«Руднево» особой экономической зоны «Технопо-
лис Москва», где состоялась торжественная цере-
мония передачи корпуса нового ракетного завода 
Концерна воздушно-космической обороны «Алмаз – 
Антей». Также они осмотрели выставку индустри-
альных изделий ПСФ «Крост», научно-производст-
венное предприятие «Стрела», экспозицию беспи-
лотных летательных аппаратов и производственные 
площадки предприятия «ЭВР».

До конца следующего года 
на новой площадке в «Руд-
нево» будет развернута 
часть производственных 
мощностей Концерна ВКО 
«Алмаз – Антей», который 
будет выпускать продукцию 
в рамках выполнения госо-
боронзаказа.

«Завод станет единым ин-
женерно-производствен-
ным комплексом, в котором 

будут реализованы совре-
менные принципы постро-
ения производственных ци-
клов: высокий уровень ав-
томатизации производства 
и технологичности, приме-
нение передовых иннова-
ционных решений, серьез-
ная социально-бытовая база 
для обеспечения комфорт-
ных условий работы про-
изводственного персонала. 

Площадь нового объекта со-
ставляет более 90 тыс. кв. м, 
на которых под одной кры-
шей разместятся участки 
обработки, сборки и испы-
таний выпускаемой продук-
ции. Такая компоновка по-
зволит максимально нара-
стить темпы производства 
до уровня, требуемого для 
удовлетворения не только 
текущих, но и перспектив-
ных потребностей Минобо-
роны России. Запуск произ-
водства намечен на IV квар-
тал 2024 года», – проком-
ментировал вице-премьер – 
глава Минпромторга РФ 
России Денис Мантуров.

Он отметил, что концерн 
уже существенно нарастил 
производство в рамках ГОЗ 
по всей номенклатуре выпу-
скаемой продукции. 

«Открытие корпусов бу-
дущего завода концерна 
«Алмаз – Антей» – важней-
ший шаг на пути укрепле-
ния обороноспособности 
страны. Здесь будут выпу-
скаться отечественные си-
стемы противовоздушной 
обороны. Их отличают эф-
фективность, надежность 
и простота в управлении», – 
рассказал Сергей Шойгу.

«В рекордно короткие 
сроки мы завершили стро-

ительство нового завода для 
концерна «Алмаз – Антей». 
Ввод в эксплуатацию этого 
предприятия станет значи-
тельным вкладом в защиту 
мирного неба над Россией 
и ее столицей», – отметил 
Сергей Собянин.

Как заявил генеральный 
директор АО «Концерн ВКО 
«Алмаз – Антей» Ян Нови-
ков, «сегодня мы принима-
ем от Правительства Мо-
сквы эстафету, в которой 
в беспрецедентные сроки 
были построены необходи-
мые для нас площади». Он 
также выразил благодар-
ность мэру Москвы Сер-
гею Собянину, его команде 
и строителям.

«Теперь перед нами стоит 
сложнейшая задача: запустить 
здесь, в «Руднево», серийное 
производство новых ракет в 
кратчайшие сроки», – конста-
тировал глава холдинга.

Помимо этого в рамках 
посещения индустриально-
го парка «Руднево» осмотре-
ли выставку индустриаль-
ных изделий ПСФ «Крост», 
экспозицию беспилотных 
летательных аппаратов, на-
учно-производственное 
предприятие «Стрела» и 
производственные площад-
ки предприятия «ЭВР».

Расширение 
сети
КРЭТ Госкорпорации Ростех расширяет зарядную 
инфраструктуру для электромобилей и электро-
бусов в Центральном федеральном округе России. 
Несколько десятков электрозарядных станций (ЭЗС) 
«ФОРА» появятся в Рязанской области. Первая пар-
тия из 18 установок уже поставлена в регион. 

Электрозарядные стации 
линейки «ФОРА» производ-
ства Государственного Ря-
занского приборного завода 
(ГРПЗ, входит в КРЭТ) отли-
чаются экономичностью и 
способны работать при тем-
пературах от –30 до +40 °C.  
Предприятие производит 
как «быстрые», так и «мед-
ленные» зарядки, а также 
ультрабыстрые зарядные 
станции «ФОРА» для элек-
тробусов.

«Ростех принимает ак-
тивное участие в реализа-
ции Концепции развития 
электротранспорта, утвер-
жденной Правительством 
РФ. Создание в стране сети 
зарядных станций – одна 
из стратегических задач, 
которую помогает решать 
Госкорпорация. Именно на 
ГРПЗ первым в нашей стра-
не стартовало производст-
во отечественных ЭЗС. Се-
годня география сети элек-
трозарядных станций Ро-
стеха – от Мурманска до 
Сочи, от Москвы до Омска. 
В 23 российских городах ра-
ботает более 200 ЭЗС про-
изводства КРЭТ. Электро-
транспортная инфраструк-
тура активно развивается в 
Рязани и области – 18 стан-
ций «ФОРА» были установ-
лены в регионе в этом году, 
еще 15 появятся в 2024 году. 
Поставки оборудования мы 
намерены наращивать», – 

сказал исполнительный ди-
ректор Ростеха Олег Евту-
шенко. 

На сегодняшний день 
ГРПЗ производит восемь 
видов ЭЗС. Система мони-
торинга и управления по-
зволяет в режиме реаль-
ного времени отслеживать 
устройства и анализировать 
их работу. По своим техни-
ческим характеристикам 
ЭЗС «ФОРА» не уступают 
импортным образцам. 

«Зарядные станции 
КРЭТ в сети ЭЗС «РусГи-
дро» работают с 2020 года, 
а в этом году 18 быстрых 
станций начинают свою 
работу в Рязанской обла-
сти. В данном регионе АО 
«РЭСК», входящее в Груп-
пу «РусГидро», является 
гарантирующим поставщи-
ком электроэнергии, поэто-
му особенно приятно отме-
тить, что теперь мы также и 
основной поставщик услу-
ги быстрого заряда электро-
транспорта. Во многом это 
стало возможным благода-
ря программе правительст-
ва. Близкое расположение 
ГРПЗ позволит оперативно 
проводить гарантийный ре-
монт и устранение ошибок, 
что повысит готовность 
оборудования и удовлет-
воренность наших клиен-
тов», – сообщил генераль-
ный директор ЭЗС «Рус- 
Гидро» Дмитрий Беляев.
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Упаковочное оборудование 
и материалы

Насосы и клапаны, 
трубопроводная арматура

IV Российско-китайский форум машиностроения и инноваций

Обсуждение вызовов и перспектив развития индустрии,  
взаимодействия между российскими регионами 
и провинциями Китая, практические советы 
от ведущих специалистов в области машиностроения. 

Средства городской 
мобильности и электротранспорт

Строительная техника

Электрооборудование

Станки и комплектующие

Cтроительное оборудование 
и материалы

www.cmf-expo.ru
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ЦВК «Экспоцентр», Москва

IV Национальная выставка промышленного
оборудования и инноваций из Китая 

ПРОДУКТОВЫЕ КАТЕГОРИИ

ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА

ОНЛАЙН-РЕГИСТРАЦИЯ

Россия и Венесуэла работа-
ют над открытием взаим-
ного доступа на рынки для 
около 100 российских и ве-
несуэльских сельхозпроиз-
водителей в области поста-
вок мясной, рыбной и мо-
лочной продукции. Сто-
роны также расширяют 
сотрудничество в фарма-
цевтической области, в том 
числе по поставке вакцин 
и локализации в Венесуэ-
ле производства инсулина 
с участием российской ком-
пании «Герофарм».

Александр Новак под-
черкнул успехи во взаимо-
действии с Каракасом в об-
ласти культуры, образова-
ния и спорта. В сентябре 
2023 года запущена работа 
Центра открытого образо-
вания в столице Венесуэлы, 
где любой желающий может 
бесплатно пройти курсы 
русского языка и познако-
миться с русской культурой. 
Уже поступило более 150 за-
явок на обучение. «Важным 
событием текущего года 
стало участие представи-
тельной российской деле-
гации в V Боливарианских 
играх АЛБА. Хотели бы еще 
раз отметить высокий уро-
вень организации игр и по-
благодарить Венесуэлу за 
гостеприимность и предо-
ставленную возможность 
российским спортсменам 
выступить под националь-
ным флагом и гимном Рос-
сии, что, безусловно, явля-
ется дружеским жестом, ко-
торый мы высоко ценим. По 
линии Российского воен-
но-исторического общест-
ва до конца года планирует-
ся передача Каракасу бюста 
основоположника русской 
национальной литерату-
ры Александра Сергеевича 
Пушкина, который будет 
установлен в одном из ста-
рейших парков города Эсе-

кьель Самора. Приветству-
ем решение мэрии Карака-
са присвоить скверу в парке 
имя русского поэта. Это со-
бытие станет свидетельст-
вом вклада России в миро-
вую культуру и величия рус-
ского языка, который явля-
ется средством общения для 
300 миллионов человек по 
всему миру», – сказал Алек-
сандр Новак.

Председатель венесуэль-
ской части Межправитель-
ственной Российско-Вене-
суэльской комиссии высо-
кого уровня, министр на-
родной власти по нефти 
Боливарианской Республи-
ки Венесуэла Педро Телье-
чеа поприветствовал воз-
обновление работы пяти 
совместных предприятий 
PDVSA и газовых проектов 
совместно с группой «Газ-
пром». «Венесуэла высоко 
оценивает интерес, прояв-
ленный различными рос-
сийскими компаниями к 
расширению обмена ресур-
сами и поставками, связан-
ными с нефтяной, газовой 
и нефтехимической про-
мышленностью. После пло-
дотворных рабочих сессий 
мы отмечаем выдающиеся 
усилия технических групп 
обеих делегаций, благодаря 
чему были достигнуты под-
писанные соглашения, ко-
торые мы уже реализуем на 
практике. В частности, речь 
идет о подготовке кадров. 
Уже через несколько дней 

престижный Российский 
университет нефти и газа 
имени Губкина примет 40 
юных венесуэльцев. Кроме 
того, с помощью российских 
технологий проводятся ге-
ологические исследования, 
которые помогут нам укре-
пить запасы нефти и газа в 
Венесуэле», – подчеркнул 
Педро Тельечеа. Российские 
компании выразили заинте-
ресованность в модерниза-
ции и строительстве в Вене-
суэле энергетических объ-
ектов, поставках оборудо-
вания для транспортировки 
нефти и газа, в проектах в 
области цифровизации ве-
несуэльской нефтегазовой 
промышленности.

Страны договорились 
увеличить долю расчетов 
в национальных валютах 
по внешнеторговым кон-
трактам. В Венесуэле дей-
ствует система расчетов по 
картам «Мир», а также на-
лажено прямое авиасооб-
щение: с момента запуска 
первых рейсов перевезено 
65 тысяч пассажиров, тури-
стический поток на остров 
Маргарита из России вырос, 
а турпрограмма стала кру-
глогодичной.

Развивается сотрудни-
чество в высокотехноло-
гичных областях, прежде 
всего в сфере мирного кос-
моса. Стартовал проект по 
размещению в Венесуэле на-
земной станции ГЛОНАСС, 
которая позволит потреби-
телям использовать на тер-
ритории страны высоко-
точную навигацию в тран-
спорте, в сельском хозяй-
стве, при строительстве 
критичных и сложных про-
мышленных и нефтедобы-
вающих объектов.

Следующее, 18-е заседа-
ние Межправительствен-
ной Российско-Венесуэль-
ской комиссии высокого 
уровня пройдет в Каракасе 
в 2024 году.

16 двусторонних  
документов

(Окончание.  
Начало на стр. 1)

Бизнес готов  
перестраиваться
Первый заместитель министра промышленности и 
торговли Российской Федерации Василий Осьма-
ков принял участие в панельной дискуссии Меж-
дународного экспортного форума «Сделано в Рос-
сии» на тему: «Новая география экспорта. Вызовы 
и возможности». Модератором выступил директор 
департамента международной кооперации и лицен-
зирования в сфере внешней торговли Министерст-
ва промышленности и торговли Российской Феде-
рации Роман Чекушов. В сессии приняли участие 
генеральный директор АО «Российский экспортный 
центр» Вероника Никишина, исполнительный вице-
президент Dubai Industrial City – Tecom Group Сауд 
Осман Абу Аль-Шавареб, представители Минэка и 
Минтранса России, правительства Москвы и бизнес-
сообщества.

Изменения в мировой тор-
говле и перестройка гло-
бальных логистических 
цепочек подтолкнули рос-
сийскую промышленность 
и агропромышленный 
комплекс к более активно-
му освоению новых рын-
ков сбыта и поиску новых 
форматов промышленной 
и экономической коопе-
рации с дружественными 
странами.

Участники сессии «Новая 
география экспорта. Вызо-
вы и возможности» в рамках 
форума «Сделано в России» 
обсудили перспективные 
направления российского 
экспорта, какие особенно-
сти и риски существуют се-
годня при ведении бизнеса 
на новых рынках, какие ме-
ханизмы государственной 
поддержки экспортеров уже 
функционируют и какие не-
обходимы в будущем.

В своем выступлении 
первый замглавы Минпро-
мторга России рассказал о 
существенной перестрой-
ке российского несырьево-
го неэнергетического экс-
порта. Так, по его словам, 
до 2022 года соотношение 
экспорта в дружественные 
и недружественные страны 
было 60/40 соответственно, 
а сейчас уже 80/20 в пользу 
дружественных стран. Для 
нивелирования снижения 
ННЭ по отдельным, ранее 
традиционным направле-
ниям, активно донастраива-
ются механизмы поддержки 
и нацпроект «Международ-
ная кооперация и экспорт».

«Если попытаться за-
фиксировать текущий ста-
тус, то бизнес точно готов 
перестраиваться и уже это 
активно делает. Что каса-
ется наиболее перспектив-
ных рынков, регионов, суб-

регионов, то это Африка, 
Ближний и Средний Вос-
ток, Латинская Америка. 
Продолжается наращива-
ние товарооборота с Кита-
ем. Особенно интересна, на 
мой личный взгляд, Африка. 
С одной стороны, она обла-
дает самой низкой базой для 
дальнейшего наращивания 
экспорта, с другой – являет-
ся наиболее рисковым на-
правлением», – подчеркнул 
Василий Осьмаков.

Российская продукция 
несырьевого и неэнерге-
тического сегмента (ННЭ) 
имеет большой потенциал 
сбыта на крупнейших рын-
ках дружественных стран, 
однако для успешного экс-
порта нужно развивать и 
инфраструктуру внешней 
торговли, сказала глава Рос-
сийского экспортного цент-
ра Вероника Никишина.

«Чтобы иметь возмож-
ность сбывать продук-
цию, экспортерам часто 
нужна своя инфраструк-
тура внешней торговли, в 
прошлом году мы с этим в 
полный рост столкнулись. 
Это вызов. В перспектив-
ных странах, на рынки ко-
торых мы планируем выхо-
дить, зачастую для входа на 
рынок необходимо строить 
транспортные, складские и 
распределительные мощно-
сти, обеспечивать финансо-
вое обслуживание – страхо-
вание, платежи», – сказала 
Вероника Никишина.
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Поддержка НИОКР
Правительство продолжает системную поддержку 
выпуска приоритетной промышленной продукции. 
На проведение научно-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ (НИОКР) для предприя-
тий, создающих инновационную продукцию, будет 
дополнительно направлено 5 млрд рублей. Такое 
распоряжение подписал председатель Правитель-
ства Михаил Мишустин.

Средства поступят из ре-
зервного фонда кабмина и 
позволят поддержать около 
70 инновационных проек-
тов, в том числе в области 
металлургии, станкострое-
ния, химической промыш-
ленности, транспортного, 
нефтегазового и тяжелого 
машиностроения.

С помощью федеральных 
субсидий предприятия смо-

гут компенсировать часть 
затрат на подготовку и за-
купку оборудования, ком-
плектующих, сырья и мате-
риалов, изготовление опыт-
ных образцов, разработать 
и вывести на рынок широ-
кий спектр импортозамеща-
ющей продукции.

«Такие разработки во-
стребованы на российском 
рынке. Рассчитываем, что 

в ближайшие четыре года 
выручка от их реализации 
превысит 300 млрд рублей 
по всем проектам, полу-
чившим государственную 
поддержку», – отметил 
Михаил Мишустин на за-
седании Правительства 18 
октября.

По словам главы кабми-
на, на протяжении послед-
них четырех лет на научно-
исследовательские и опыт-
но-конструкторские ра-
боты уже выделено почти 
50 млрд рублей. Средства 
были направлены на под-
держку более 300 проектов, 
значимых для социально-
экономического развития 
страны.

Сортировка алюминия
На комплексах компании «РТ-Инвест» по переработке отхо-
дов с начала года отобрали 3 тыс. т алюминия, что превыша-
ет показатели за весь 2022 год в два раза. За последние три 
месяца рост отбора этой фракции достиг 27%. 

Если сравнить с прошлым годом, то 
количество алюминия, отобранно-
го на комплексах «РТ-Инвест», уве-
личилось практически в два раза. 
Если за 12 месяцев 2022 года на че-
тырех комплексах по переработке 
отходов было отсортировано 1,6 
тыс. т, то за неполные десять меся-
цев 2023 года уже отобрали 3 тыс. 
т алюминия. Рост связан с посто-
янной работой по улучшению ка-
чества отбора вторичных матери-
альных ресурсов, проводимой на 
комплексах, повышенным спросом 
на напитки в алюминиевой таре, а 
также с увеличением вовлеченно-
сти жителей Подмосковья в про-
цесс раздельного сбора отходов. 

Больше всего в этом году алю-
миния отобрали на КПО «Дон» в 
Каширском городском округе 

– 900 т. На втором месте – КПО 
«Север» в Сергиево-Посадском 
округе, где отобрали 800 т вторич-
ных ресурсов. Из КПО «Юг» в Ко-
ломенском городском округе на 
переработку отправилось более 
700 т, а с комплекса «Храброво» 
в Можайском – 600. За все время 
работы четырех КПО было ото-
брано свыше 7 тыс. т алюминия. 
Весь объем уже отправлен пере-
работчикам в Подмосковье, Ле-
нинградскую, Калужскую и Ни-
жегородскую области. Там алю-
миний переплавляют в крошку, 

из которой изготавливают раз-
личные товары: тару для напит-
ков, фольгу, моторные запчасти, 
посуду. 

Цветные металлы, к которым 
относится алюминий, наносят се-
рьезный вред окружающей среде. 
Алюминий долго разлагается, при 
этом выделяет токсичные веще-
ства. Возвращение его во вто-
ричный оборот исключает такую 
вероятность, так как перераба-
тывать алюминий можно мно-
гократно. Всего же с момента от-
крытия четырех комплексов «РТ-
Инвест» было отобрано и возвра-
щено в оборот 47 тыс. т цветного 
и черного металла. Из этого объ-
ема можно произвести, например, 
3 млн велосипедов. 

«РТ-Инвест» первым в стране 
реализует комплексную систему 
обращения с отходами, миссия ко-

торой – нулевое захоронение. Вне-
дрение раздельного сбора, про-
мышленной сортировки и ком-
постирования, строительство 
собственных перерабатывающих 

мощностей и заводов энергоути-
лизации отходов – у всей цепи еди-
ная цель – превращение отходов в 
новые ресурсы.

Фото: «Энергия из отходов»

Система управления здоровьем
Директор по управлению персоналом Ростеха Юлия Цветко-
ва в рамках сессии VIII Всероссийской недели охраны труда 
рассказала о масштабном проекте по внедрению и тиражиро-
ванию модели цеховой медицины в регионах с наибольшим 
количеством работников организаций Корпорации, занятых 
во вредных и/или опасных условиях труда. Сессия «Роль про-
мышленной медицины в продлении трудового долголетия гра-
ждан Российской Федерации» при поддержке ФМБА России 
состоялась в Сочи.

Как отметила Юлия Цветкова, 
Ростех является одним из круп-
нейших работодателей России, на 
предприятиях Корпорации тру-
дятся порядка 600 тыс. специа-
листов, поэтому забота о здоро-
вье сотрудников является одной 
из стратегических задач Корпо-
рации. В рамках развития кор-
поративной системы управле-
ния здоровьем разработана и вне-
дряется модель цеховой медици-

ны, направленная на реализацию 
замкнутого цикла оказания ме-
дицинской помощи работникам 
(профилактика-лечение-восста-
новление), а также обеспечение 
непрерывного медицинского на-
блюдения за работниками в рам-
ках производственного процесса. 
Оптимальный набор элементов 
цеховой медицины каждое пред-
приятие выбирает самостоятель-
но, опираясь на рекомендации и 

критерии Корпорации. Выбор 
модели цеховой медицины зави-
сит в том числе от расположения 
предприятия и численности пер-
сонала. 

Ключевым партнером Росте-
ха в рамках развития системы 
управления здоровьем является 
многопрофильный медицинский 
центр АО «Центравиамед» (вхо-
дит в структуру Корпорации), пре-
доставляющий на базе открыва-
емых медицинских активов пол-
ный цикл медицинской помощи – 
профилактика-лечение-восста-
новление, в том числе с учетом 
возможности телемедицинских 
консультаций. Программы ме-
дицинской поддержки включают 
безлимитные онлайн-консульта-
ции с врачами общей практики и 
узких специализаций в клиниках 
по всей России, круглосуточную 
поддержку медицинского совет-
ника и лабораторный чек-ап.

На сегодняшний день на базе 
предприятий Госкорпорации Ро-
стех по программе развития це-
ховой медицины «Центравиамед» 
открыл 12 современных поликли-
ник по всей России и 35 здравпун-
ктов, в том числе круглосуточных. 
Более 90 тыс. работников прошли 
профилактические медицинские 
осмотры в 2022 году. В 2023 году 
запланировано открытие еще 8 ме-
дицинских центров в Новосибир-
ске, Туле, Ульяновске, Жуковском, 
Воронеже, а также в Московской 
и Калужской областях.

В целом, по словам генерально-
го директора АО «Центравиамед» 
Дианы Николаевой, на предприя-
тиях, где реализован проект цехо-
вой медицины, отмечено сниже-
ние заболеваемости на 30%. Досто-
верность результатов первичных 
и периодических медицинских ос-
мотров повысилась на 14%. При 
этом продление профессиональ-
ного долголетия работников на-
прямую зависит от своевремен-
ности и качества диспансерного 
наблюдения, проведения предва-
рительных профилактических ос-
мотров, выявления соматических 
и профессиональных заболева-
ний, последующего трудоустрой-
ства работников с учетом имею-
щихся ограничений в части усло-
вий труда.

«Залогом эффективности вы-
страиваемой системы управления 
здоровьем является слаженная ра-
бота кадровых служб и цеховых 
врачей организаций Корпорации. 
На предприятиях запланировано 
внедрение института социальных 
координаторов со стороны HR-
блока, которые будут в том числе 
отслеживать своевременное про-
хождение работниками профи-
лактических осмотров, разраба-
тывать или корректировать даль-
нейшую траекторию поддержки 
здоровья или реабилитации кон-
кретного специалиста с учетом ре-
зультатов медицинских заключе-
ний, в том числе в части направле-
ния его на отдых и оздоровление, 

отлаживания режима труда и от-
дыха, пересмотра трудовых обя-
занностей при необходимости», – 
пояснила Юлия Цветкова.

«Реализация мероприятий, на-
правленных на обеспечение со-
циальной защищенности работ-
ников предприятий промыш-
ленности, – ключевой элемент 
привлечения и удержания ква-
лифицированных кадров. В си-
стему управления здоровьем на 
предприятиях Корпорации, по-
мимо цеховой медицины, вхо-
дят реабилитация, отдых и оздо-
ровление. Ростех со своей сторо-
ны создает необходимые условия 
для развития этого направления, 
включая разработку единых стан-
дартов медицинского обеспечения 
организаций Корпорации, внедре-
ние социальных программ поддер-
жки работников по линии медици-
ны, развитие социальной инфра-
структуры для оздоровления ра-
ботников и членов их семей на базе 
санаториев, профилакториев и 
домов отдыха организаций Корпо-
рации. Помимо нашего основного 
партнера – АО «Центравиамед» – 
по данным направлениям Ростех 
также активно взаимодейству-
ет с ФМБА с учетом разработан-
ной Агентством стратегии разви-
тия промышленной медицины», – 
подчеркнул заместитель генераль-
ного директора Корпорации, член 
Бюро Союза машиностроителей 
России Николай Волобуев.

Фото: «Центравиамед»
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Квалификационные испытания
Снайперская винтовка Чукавина (СВЧ) производства АО «Кон-
церн «Калашников» успешно прошла квалификационные 
испытания, подтвердив высокий уровень качества и надеж-
ности. По их итогам СВЧ будет запущена в серийное изготов-
ление в дивизионе оружейного производства.

«СВЧ – это новое поколение ору-
жия, которое полностью отвеча-
ет всем запросам заказчиков, – 
пояснил президент АО «Кон-
церн «Калашников» Алан Луш-
ников. – На нее можно устанав-
ливать все современные типы 
оборудования: глушители, ла-
зерные целеуказатели, тепло-

вые, ночные и инфракрасные 
прицелы».

Снайперская винтовка Чука-
вина калибра 7,62х54 мм облада-
ет улучшенной эргономикой, по-
зволяет использовать любые при-
цельные комплексы российского и 
зарубежного производства. При 
этом СВЧ сохранила надежность 

широко известной в России и мире 
снайперской винтовки Драгуно-
ва (СВД).

Масса снайперской винтовки 
Чукавина без магазина составля-
ет 4,8 кг. Ее общая длина (с разло-
женным прикладом и пламегаси-
телем) – 1170 мм, длина ствола – 
620 мм. СВЧ имеет надежную газо-
отводную автоматику с коротким 
ходом газового поршня и трехпо-
зиционным поворотным газовым 
регулятором.

Фото: АО «Концерн  
«Калашников»

Открытие дорожных объектов
Заместитель председателя Правительства Марат Хуснуллин 
принял участие в открытии нескольких дорожных объектов, в 
том числе в Ленинградской и Свердловской областях, Респу-
блике Дагестан и Краснодарском крае.

«Дорожное строительство продол-
жает развиваться опережающими 
темпами. В этом году совершен-
но точно будет отремонтирова-
но более 180 млн кв. м дорог. Это 
гигантский объем, который еще 
никогда за всю историю нашей 
страны не выполняли. Мы раз-
виваем международные и основ-
ные транснациональные коридо-
ры, в рамках национального про-
екта «Безопасные качественные 
дороги» обновляем федеральные, 
региональные и муниципальные 
дороги. Сегодня мы открыли не-
сколько объектов, и это отличный 
результат большого труда дорож-
ников. Всего же сейчас по стране 
у нас сотни объектов в работе. За 

последние годы ни один регион 
не сорвал план дорожного стро-
ительства. Все, что намечено, мы 
обязательно выполним», – отме-
тил Марат Хуснуллин.

В торжественном открытии 
также приняли участие губерна-
тор Ленинградской области Алек-
сандр Дрозденко, глава Республи-
ки Дагестан Сергей Меликов, гу-
бернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев, первый 
заместитель губернатора Свер-
дловской области Алексей Шмы-
ков и др.

Так, в Подпорожье Ленинград-
ской области завершено стро-
ительство мостового перехода 
через реку Свирь общей протя-

женностью 2,5 км. Объект был по-
строен с опережением сроков на 
три года. Сооружение играет важ-
ную роль как для местных жите-
лей, так и для соседнего региона – 
Республики Карелия, откуда идет 
постоянный грузовой транзит в 
сторону Санкт-Петербурга.

В Республике Дагестан завер-
шено расширение до четырех 
полос участков автодороги Р-217 
«Кавказ», которая является частью 
международного транспортного 
коридора «Север – Юг». Новый 
участок увеличит пропускную 
способность, увеличит скорость 
доставки грузов, сократит время 
в пути, снизит аварийность.

В Свердловской области в 
рамках развития международ-
ного транспортного маршрута 
«Россия» завершена реконструк-
ция участка федеральной дороги 
Р-242 Пермь – Екатеринбург. Дан-

ный участок является частью авто-
мобильной дороги М-12 «Восток», 
которая в конце 2024 года будет 
иметь четыре полосы движения 
на всем протяжении от Москвы 
до Екатеринбурга. В Геленджике 
досрочно завершено строительст-

во транспортных развязок трассы 
М-4 «Дон». Благодаря новым объ-
ектам увеличится объем грузопо-
тока к портам Азово-Черномор-
ского бассейна, а также сократится 
время в пути на участке М-4 «Дон» 
от Новороссийска до Геленджика.
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Правительственная премия  
в области качества

В Доме Правительства Российской Федерации состоялась тор-
жественная церемония вручения премий Правительства Рос-
сийской Федерации 2022 года в области качества. Вручил награ-
ды заместитель председателя Правительства Российской Феде-
рации – министр промышленности и торговли Российской Феде-
рации Денис Мантуров.

Премия в области качества дает-
ся компаниям за достижение зна-
чительных результатов в обла-
сти качества продукции и услуг, 
обеспечения их безопасности, а 
также внедрение высокоэффек-
тивных методов менеджмента ка-
чества. В церемонии также при-

няли участие руководитель Роска-
чества Максим Протасов, депутат 
Госдумы VIII созыва и председа-
тель Комитета Госдумы по про-
мышленности и торговли Влади-
мир Гутенев, а также члены Совета 
по присуждению Премий Прави-
тельства Российской Федерации в 

области качества, ведущие экспер-
ты и представители Роскачества.

«Прежде всего хотел бы побла-
годарить экспертов за проделан-
ную большую работу по оценке за-
явок претендентов. Каждый год 
их число только увеличивается. 
И в целом за время существова-
ния Премии конкурсные проце-
дуры прошли уже более 4,5 тысяч 
компаний по всей стране. Отмечу, 
что с прошлого года по решению 
Правительства Росстандарт и Ро-
скачество приступили к созданию 
региональных и отраслевых сис-
тем диагностики по методологии 
Премии. Уже во многих субъектах 
появились ее аналоги. И крупные 
корпорации стали оценивать свои 
бизнес-процессы по такой же мо-
дели. Мы видим, что бизнес уде-
ляет все более пристальное вни-
мание совершенствованию своих 
внутренних алгоритмов и внедре-
нию лучших практик управления 
качеством. Это становится неотъ-
емлемой частью корпоративной 
этики и залогом чистой и честной 
конкуренции», – отметил Денис 
Мантуров.

Также вице-премьер отметил 
значимость общенациональной 
системы оценки, выстроенной 
«Роскачеством». Так, за последние 

годы десятки независимых лабо-
раторий проанализировали тыся-
чи товаров, охваченных веерны-
ми исследованиями. Это, по сло-
вам Дениса Мантурова, дает ши-
рокий срез рынка, позволяющий 
выявить серые зоны, с которыми 
предстоит бороться.

В свою очередь секретарь Со-
вета по присуждению премий 
Правительства РФ в области ка-
чества, руководитель Роскачества 
Максим Протасов отметил: «Про-
хождение диагностики качества 
своих бизнес процессов по модели 
Премии Правительства – важней-
ший шаг для предприятий, кото-
рые заинтересованы в своем раз-
витии. Только организации, при-
меняющие лучшие практики де-
лового совершенства, получают 
звание лауреатов. Благодаря вне-
дрению рекомендаций экспертов 
они демонстрируют рост произ-
водительности труда, клиентоо-
риентированности и финансовых 
показателей. Их по праву можно 
назвать драйверами роста кон-
курентоспособности российской 
экономики».

Лауреатами Премии Прави-
тельства Российской Федерации 
в области качества 2022 года стали 
12 организаций.

Премии Правительства Российской 
Федерации в области качества учре-
ждены постановлением Правитель-
ства РФ от 12 апреля 1996 года № 
423 в целях стимулирования повы-
шения качества продукции и услуг, 
содействия внедрению эффектив-
ных методов управления качеством.

Премии присуждаются ежегодно 
на конкурсной основе организациям 
за достижение значительных 
результатов в области качества про-
дукции и услуг, обеспечения их без-
опасности, а также за внедрение 
высокоэффективных методов менед-
жмента качества. Претендентов на 
звание лауреатов и дипломантов 
Премии на основании полученных 
организациями баллов отбирает 
Совет по присуждению Премий Пра-
вительства РФ в области качества, 
который возглавляет заместитель 
председателя Правительства Рос-
сийской Федерации – министр про-
мышленности и торговли России 
Денис Мантуров. В состав Совета 
входят руководители основных 
министерств и ведомств страны.  
С 2017 года функции секретариата 
Совета возложены на Роскачество.

Заявки на участие в конкурсе 
могут подавать любые организации 
и предприятия в течение всего года. 

Региональные инвестиции
В Нижегородской области состоялось пленарное заседание 
форума «Региональный инвестиционный стандарт – 2023», в 
котором принял участие первый заместитель председателя Пра-
вительства Андрей Белоусов. «Деловая Россия», ТПП, РСПП и 
Минэкономразвития РФ в ходе мероприятия совместно пред-
ставили итоги оценки внедрения регионального инвестицион-
ного стандарта в субъектах Российской Федерации.

«В целом можно отметить, что оцен-
ки внедрения стандарта в регио-
нах страны достаточно высокие – 
в среднем в диапазоне от 80 до 90%. 
При этом по итогам проведенной 
оценки видно, что по-прежнему 
есть над чем работать. Особенно в 
области информирования регио-
нальных инвесторов и повышения 
качества взаимодействия между ин-
весторами, региональными коман-
дами и ресурсоснабжающими орга-
низациями. Необходимо перейти к 
непрерывной работе по улучшению 
инвестиционного климата. И эта ра-
бота должна быть направлена на ко-
нечный результат – объем инвести-
ций в регионе», – прокомментиро-
вал Андрей Белоусов.

«В 2023 году деловые объеди-
нения провели оценку внедрения 
регионального инвестиционно-
го стандарта в 85 регионах стра-
ны. В оценке приняли участие 
более 3,6 тысячи предпринимате-
лей с действующими инвестпро-
ектами от 50 млн рублей, это в 4,5 
раза больше, чем в прошлом году. 
Внедрение стандарта предприни-
матели подтвердили в 70 регионах, 
остальным еще необходимо про-
вести серьезную работу», – сооб-
щил председатель «Деловой Рос-
сии» Алексей Репик.

Губернатор Нижегородской об-
ласти Глеб Никитин отметил, что 
регион одним из первых внедрил 
все элементы инвестстандарта. В 

качестве «единого окна» работа-
ет Корпорация развития. Для ре-
шения проблемных вопросов ин-
весторы обращаются в совет по 
стратегии и инвестициям. Сфор-
мированы удобная карта с базой 
инвестплощадок региона, инвес-
тиционная декларация и свод ин-
вестиционных правил.

«Нижегородская область совер-
шила рекордный скачок в инвес-
тиционном рейтинге АСИ: с 70-го 
места на третье. И чем выше про-

движение, тем больше необходимо 
усилий. Конкуренция среди реги-
онов огромная. Убежден, что наше 
дальнейшее продвижение не было 
бы возможным, если бы не был за-
пущен проект «Сквозной инвести-
ционный поток» и региональный 
инвестиционный стандарт. Это 
все очень важно для инвесторов, 
чтобы они шли сюда, инвестиро-
вали. Результат – это сегодняшнее 
соглашение о защите и поощрении 
капиталовложений на 11 млрд ру-

блей. А инвесторы – это новые ра-
бочие места, это дополнительные 
доходы, это возможность финан-
сировать социальные расходы», – 
сказал Глеб Никитин.

Кроме того, в рамках форума 
состоялось заседание комиссии 
Госсовета по инвестициям, в ходе 
которого участники в том числе 
обсудили систему поощрения со-
циально ответственного бизнеса. 
Также на полях форума прошла 
серия тематических мастер-клас-
сов: обсудили взаимодействие ре-
сурсных компаний и госорганов, 
преференциальные режимы, си-
стему сбора обратной связи и ин-
формирования инвесторов.

Всего форум «Региональный 
инвестиционный стандарт – 2023» 
собрал более 700 участников из 81 
субъекта страны. Мероприятие, 
посвященное улучшению инвес-
тиционного климата в российских 
регионах, проходит второй раз. 
В прошлом году форум проходил 
в Московской области.

Лучшие стартапы в области химии
Открылась акселерационная программа конкурса «ПромТех 
2.3» открылась. В рамках нее эксперты выбирают лучшие про-
мышленные стартапы в области импортозамещения. Их цель – 
восстановить и улучшить производственные цепочки в хими-
ческой промышленности.

В течении последних несколь-
ких месяцев инициативные груп-
пы присылали свои проекты для 
участия в конкурсе. Затем дирек-
ция «ПромТех 2.3» после плодот-
ворной работы экспертной комис-
сии опубликовала список команд, 
которые прошли в акселерацион-
ную программу.

По словам представителя Мин-
промторга России, конкурс выхо-
дит на новый, наиболее увлека-
тельный для всех участников этап 

– этап акселерации. Партнеры и экс-
перты предложили лучшим участ-
никам сотрудничество: проектам с 
высоким потенциалом импортоза-
мещения будет оказана поддержка 
в виде денежных грантов, промыш-
ленной и маркетинговой эксперти-
зы; также команды получат доступ 
к производственным мощностям.

Как отметил управляющий 
партнер ВХЗ.31 Андрей Киселев, 
впереди у организаторов «Пром-
Тех 2.3» большие планы.

«Мы посмотрели более 300 за-
явок, все проекты многообещаю-
щие и интересные. Мы не соби-
раемся останавливаться на до-
стигнутом. У инновационного 
холдинга есть финансовые и ор-
ганизационные возможности, 
чтобы развивать бизнес дальше и 
находить новые проекты для ин-
вестиций и развития», – поделил-
ся Андрей Киселев.

В рамках акселерационной про-
граммы участники «ПромТех 2.3» 
могут прокачать свои сильные и сла-
бые стороны, чтобы проект точно 
дошел до стадии реализации.

«Deeptech-проекты на ранних 
стадиях часто сталкивается со слож-
ностями в структурировании биз-

неса под инвестиции, нехваткой на-
выков в работе с индустриальными 
партнерами и необходимостью раз-
вития и оптимизации процессов с 
целью последующего масштабиро-
вания. Эту проблематику мы и учли 
в программе трека «Масштабирова-
ние», пригласив экспертов и спике-
ров, которые, действительно, смо-
гут за короткий срок помочь старта-
пам преодолеть эти барьеры. И уже 
1 ноября участники трека проектов 
зрелого уровня смогут представить 
свои проекты на демо-дне», – рас-
сказал управляющий партнер Ак-
селератора Mendeleev Александр 
Масленников.

Наиболее значимые проекты 
участников конкурса «ПромТех 

2.3» поддержат Российский Союз 
химиков и Минпромторг России. 
С таким предложением выступил 
президент Российского Союза 
химиков Виктор Иванов. «Это 
очень неплохое подспорье, чтобы 
выдвинуть идеи, которые сегод-
ня можно претворить в жизнь. 
Со своей стороны, мы совместно 
с Минпромторгом России будем 
интегрировать в нашу стратегию 
отобранные проекты», – заявил 
Виктор Иванов.

Организаторами конкурса 
ПромТех 2.3 выступают иннова-
ционный химический холдинг 
ВХЗ.31, Минпромторг России, 
Российский Союз химиков и Ак-
селератор Mendeleev.
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Испытания  
«сердца» ПД-35
В Центральном институте авиационного моторостро-
ения имени П.И. Баранова (ЦИАМ) состоялись пер-
вые испытания газогенератора авиадвигателя ПД-35 
Объединенной двигателестроительной корпорации, 
самого большого двигателя в истории современной 
России. Испытания прошли в условиях, имитирую-
щих работу полноразмерного двигателя, и показали 
хорошую сходимость полученных параметров газо-
генератора с проектными данными. Они дали разра-
ботчикам двигателя и специалистам ЦИАМ важную 
информацию и опыт, который будет использоваться 
в ходе дальнейшей разработки и доводки семейст-
ва двигателей на базе испытанного газогенератора.

«Первые испытания газоге-
нератора ПД-35 для даль-
немагистральных лайнеров 
превзошли ожидания. Раз-
рабатываемая Объединен-
ной двигателестроительной 
корпорацией силовая уста-
новка будет настоящим ги-
гантом – в нашей стране 

таких авиадвигателей еще 
не было. Диаметр его вен-
тилятора – 3,1 метра, тяга 

– 35 тонн. В ходе испыта-
ний имитировалась работа 
полноразмерного двигате-
ля. Для этого специалисты 
ЦИАМ создали уникальное 
стендовое оборудование и 

ПО», – сообщили в Ростехе. 
По глубине проработки, ко-
личеству создаваемых стен-
довых систем, числу изме-
рений испытания оказались 
беспрецедентными. Оцени-
валось свыше 1500 параме-
тров: давление, температура, 
усилия, расходы топлива и 
масла, напряжения, вибра-
ции, пульсации давлений и 
многое другое.

Размеры газогенератора 
обуславливают огромную 
теплоотдачу в масло, поэ-
тому для обеспечения его 
работы на всех имитируе-
мых режимах особое вни-
мание было уделено созда-
нию стендовой маслосис-
темы. Испытатели ЦИАМ 
синхронизировали ее со 
сложной системой возду-
хообеспечения, состоящей 
из 13 подводов и 4 отводов 
воздуха.

Количество, масштаб, 
сложность работ в совокуп-
ности с высокими требова-
ниями заказчика к точности 
поддержания параметров 
потребовали новых подхо-
дов и к управлению стендо-
выми системами. Специаль-
но для испытаний в ЦИАМ 
было разработано инди-
видуальное программное 
обеспечение для централи-
зованного управления сис-
темами и контроля их пара-
метров.

Преимущества  
вертолета «Ансат»
Казанский вертолетный завод холдинга «Вертолеты России» пред-
ставил вертолет «Ансат» на экспозиции III Форума межрегиональ-
ного сотрудничества между Россией и Узбекистаном, который прохо-
дил в столице Татарстана, в «Казань Экспо». Площадку КВЗ посетил 
президент Узбекистана Шавкат Мирзиеев – ему рассказали о характе-
ристиках и ключевых преимуществах «воздушной скорой помощи».

Лидер Узбекистана Шавкат Мирзие-
ев вместе с заместителем председателя 
правительства Российской Федерации 

– министром промышленности и тор-
говли РФ Денисом Мантуровым и раи-
сом Татарстана Рустамом Миннихано-
вым посетили выставочную площад-
ку Казанского вертолетного завода. О 
преимуществах воздушного судна, вы-
пущенного на Казанском вертолетном 
заводе, и о работе по импортозамеще-
нию президенту Узбекистана расска-
зал генеральный директор предприя-
тия Владимир Гинсбург.

«Сегодня «Ансаты» особенно во-
стребованы в санитарной авиации. 
Воздушное судно отличает простор-
ная кабина, высокая маневренность, 
удобство обслуживания, широкие воз-
можности применения. Так, «Ансат» 
может эксплуатироваться при тем-
пературах до +50 градусов по Цель-
сию и совершать полеты в высокого-
рье. Сегодня проводится изготовле-
ние опытного образца и подготовка к 
началу летных испытаний «Ансата» в 
импортозамещенном облике с новы-
ми отечественными двигателями. Ра-
боты ведутся на базе модернизирован-
ного «Ансата», сертифицированного в 
конце 2022 года, с увеличенной даль-
ностью полета до 660 километров, а с 
дополнительным топливным баком – 
до 800 километров. В конструкцию 

винтокрылой машины будут внедре-
ны лопасти с новой аэродинамической 
компоновкой, что позволит увеличить 
взлетный вес с 3600 до 3800 килограм-
мов, и противообледенительная систе-
ма», – отметил генеральный директор 
КВЗ Владимир Гинсбург.

Санитарный вертолет «Ансат» выз-
вал высокий интерес также у замести-
теля премьер-министра Узбекистана 
Жамшида Ходжаева и министра здра-
воохранения страны Амрилло Иноя-
това. Гостей сопровождали вице-пре-
мьер Татарстана Роман Шайхутди-
нов и заместитель премьер-министра 

– министр промышленности и торгов-
ли Республики Татарстан Олег Короб-
ченко.

Представленный на выставке сани-
тарный «Ансат» оснащен «стеклянной 
кабиной». Современная электроника 
существенно повышает удобство пи-
лотирования. На одном экране ото-

бражаются пилотажно-навигацион-
ная информация, параметры работы 
трансмиссии, силовой установки, то-
пливной системы, системы электро-
снабжения. Кроме того, отображает-
ся положение вертолета относительно 
маршрута. Система позволяет легко и 
быстро запрограммировать или изме-
нить маршрут, а также воспользовать-
ся базами данных, чтобы увидеть ак-
туальные схемы захода в аэропорты и 
просмотреть необходимую аэронави-
гационную информацию.

На площадке Казанского вертолет-
ного завода был также продемонстри-
рован медицинский модуль производ-
ства Казанского агрегатного завода, 
который устанавливается на «Ансат». 
Модуль позволяет проводить монито-
ринг состояния пациента во время по-
лета, а также проводить реанимацион-
ные действия. В состав модуля можно 
интегрировать инфекционный бокс и 
кювез для перевозки новорожденных.

Сегодня вертолеты «Ансат» исполь-
зуются для медицинской эвакуации по 
всей стране и наряду с машинами се-
мейства Ми-8 составляют основу воз-
душного парка Национальной службы 
санитарной авиации, работающей в 58 
регионах России. Более того, «Ансаты» 
стали основой первой системы санави-
ации на Африканском континенте – в 
2023 году казанские вертолеты были 
поставлены в Республику Зимбабве.

Форум межрегионального сотруд-
ничества между Россией и Узбекиста-
ном объединил более 700 бизнесменов, 
представителей 19 регионов России и 
12 регионов Узбекистана.

Фото: «Вертолеты России»

Новая  
партия Су-34
Вторая в этом году партия новых самолетов Су-34 
изготовлена на Новосибирском авиационном заво-
де им. В.П. Чкалова Объединенной авиастроитель-
ной корпорации и передана Министерству обороны 
РФ. Новые бомбардировщики прошли полный ком-
плекс наземных и летных испытаний. 

«Наши авиастроители с 
успехом выполняют важ-
нейшую задачу по обеспе-
чению Минобороны России 
новыми высокоэффектив-
ными авиационными ком-
плексами. Самолет Су-34 от-
лично зарекомендовал себя. 
Обязательства по поставке 
этих машин в рамках госо-
боронзаказа выполняются 
в полном объеме и своевре-
менно», – сказал первый за-
меститель генерального ди-
ректора Госкорпорации Ро-
стех Владимир Артяков. 

Фронтовые бомбарди-
ровщики Су-34 составляют 
важную часть российской 
авиации. Су-34 обладает ши-
роким спектром боевых воз-
можностей, что позволяет 
применять перспективные 

авиационные средства пора-
жения, увеличить дальность 
поражения наземных и над-
водных целей, повысить точ-
ность бомбометания. 

«ОАК успешно выполня-
ет поставки самолетов по 
программе текущего года и 
уже ведет работу для обес-
печения поставок в следую-
щем году. Набранный нами 
и предприятиями-смежни-
ками темп работы позволя-
ет поставлять Миноборо-
ны России новые высоко-
эффективные авиационные 
комплексы», – сообщил ге-
неральный директор Объе-
диненной авиастроительной 
корпорации Юрий Слюсарь.

Фото: Объединенная 
авиастроительная  

корпорация
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Технопарки в электронной  
промышленности
Регионы, в которых действуют промышленные технопарки 
в сфере электронной промышленности, получат субсидии на 
развитие их инфраструктуры. Постановление, утверждающие 
распределение финансирования, подписал председатель Пра-
вительства Михаил Мишустин.

По результатам конкурсного от-
бора, федеральное финансирова-
ние получат Башкирия (504 млн 

рублей), Владимирская область 
(900 млн рублей), Нижегородская 
область (632,7 млн рублей) и Та-

тарстан (241,8 млн рублей). Суб-
сидии позволят управляющим 
компаниям технопарков частич-
но возмещать затраты на проек-
тирование, строительство или мо-
дернизацию объектов промыш-
ленной инфраструктуры, прио-
бретение оборудования, а также 
на технологическое подключение 

промышленных корпусов к инже-
нерным сетям.

Решение о выделении средств 
Михаил Мишустин анонсировал 
16 октября на совещании с вице-
премьерами.

Промышленные парки и тех-
нопарки – это специальные пло-
щадки, подготовленные для реа-

лизации производственных, вы-
сокотехнологичных, научно-тех-
нических проектов и разработок. 
На территории таких площадок 
создаются условия для обеспе-
чения быстрого запуска произ-
водства, тестирования новых 
технологий и выведения това-
ров на рынок.

Безопасность при взлете и посадке
Холдинг «Росэлектроника» разработал маркировочные огни 
для линий электропередачи, находящихся в районе глиссад 
аэродромов. Они устанавливаются на высоковольтные прово-
да между опорами ЛЭП и в темное время суток помогают пило-
там держать безопасный курс при взлете и посадке. Изделия 
позволят импортозаместить зарубежные аналоги. Опытная 
партия огней уже успешно прошла испытания в Ленинград-
ской области. 

Маркировочные огни в инициа-
тивном порядке разработаны вхо-
дящим в «Росэлектронику» НИИ 
газоразрядных приборов «Плаз-
ма». Каждая лампа представляет 
собой разрядный канал с газовым 
наполнением в защитной кварце-
вой оболочке. Изделие выдает 
красно-оранжевое излучение ин-
тенсивностью 10 кандел, что обес-
печивает видимость огня на рас-
стоянии 3000 метров с воздуха. 

Этого достаточно, чтобы линию 
электропередачи было видно пи-
лотам при взлете и заходе на по-
садку. 

Огни устанавливаются не-
посредственно на ЛЭП, откуда 
лампа получает энергию для све-
чения. Таким образом, огни пол-
ностью автономны и не требуют 
дополнительных внешних источ-
ников питания. «Высоковольтные 
провода представляют серьезную 

угрозу безопасности полетов, по-
скольку расстояния между опо-
рами могут быть значительными. 
Наши маркировочные огни сер-
тифицированы по нормам ИКАО, 
а по своим массогабаритным ха-
рактеристикам и показателям 
энергоэффективности превосхо-
дят основной иностранный ана-
лог – французские лампы Balisor. 
По нашим оценкам, до 2025 года 
в рамках программы модерниза-
ции российских аэропортов по-
требуется около 12 тысяч марки-
ровочных огней. С учетом ухода 
с российского рынка основно-
го зарубежного производителя 
«Плазма» готова заместить этот 
объем», – заявил генеральный ди-
ректор НИИ ГП «Плазма» Сергей 
Максимов.

Внедрение ИИ
Заместитель председателя Правительства Дмитрий Чернышенко обратился к 
участникам всероссийского форума-выставки «Инфотех-2023». Мероприятие 
проходило с 18 по 19 октября в Тюмени и объединило более 3,5 тысячи экс-
пертов из различных отраслей. На выставке были представлены разработки и 
технологии 40 компаний из 14 российских регионов.

В своем видеообращении вице-премьер от-
метил, что форум – первое масштабное собы-
тие, организованное регионом, где сквозная 
тема посвящена искусственному интеллекту. 

«Необходимо обеспечить внедрение ИИ-
технологий в ключевых отраслях экономи-
ки и социальной сфере. В сентябре на страт-
сессии у председателя Правительства мы 
подробно обсуждали проект обновленной 
Национальной стратегии развития искус-
ственного интеллекта до 2030 года. Она 
предусматривает меры по развитию инфра-
структуры, науки и кадрового потенциала, 
а также по поддержке внедрения решений. 
Благодаря реализации стратегии 5 тыс. ор-
ганизаций получат льготный доступ к вы-
числительным мощностям для разработки 
ИИ, а также будут запущены около 300 науч-
но-исследовательских и прикладных проек-
тов, в том числе с международным участием. 
Отмечу, что особое внимание уделяется без-
опасности. Для этих целей в нашей стране 

совместно с бизнесом принят Кодекс этики 
в сфере искусственного интеллекта», – ска-
зал Дмитрий Чернышенко.

Он добавил, что мероприятие дает воз-
можность услышать мнение каждого регио-
на, и выразил надежду, что участники смогут 
представить свои предложения по ускорен-
ному и безопасному внедрению ИТ-решений.

В этом году главная тема форума «Инфо-
тех» – искусственный интеллект. На дискус-
сионных площадках, стратегической сессии 
и панельной дискуссии эксперты поговори-
ли о развитии искусственного интеллекта 
в ключевых отраслях экономики, ограни-
чениях и рисках.

На протяжении двух дней в Тюменском 
технопарке была открыта развлекательная 
зона «ИБ без границ». Во второй день фору-
ма прошли мероприятия по информацион-
ной безопасности. Кроме того, специалисты 
Федеральной службы по техническому и экс-
портному контролю провели киберучения.

Строительство судов
В 2023 году на программу субсидирования строительства гражданских судов 
взамен сданных на утилизацию будет дополнительно выделено более 900 млн 
рублей. Распоряжение об этом подписал председатель Правительства Миха-
ил Мишустин.

Средства из резервного фонда Правитель-
ства позволят уже в 2023 году завершить со-
здание корпуса нового пассажирского кру-
изного судна проекта «Карелия», которое 
идет сейчас на заводе «Красное Сормово» в 
Нижнем Новгороде. Закончить строитель-
ство этого круизного лайнера целиком пла-
нируется в 2025 году.

Программа субсидирования строитель-
ства гражданских судов взамен сданных на 
утилизацию была запущена в 2017 году. Она 

подразумевает замену транспортных, слу-
жебно-вспомогательных, рыбопромысло-
вых и иных кораблей, отслуживших свой 
срок и не соответствующих современным 
требованиям безопасности.

Работа идет в рамках федерального про-
екта «Стимулирование спроса на отечест-
венную продукцию судостроительной про-
мышленности».

Вопрос был рассмотрен на заседании 
Правительства 12 октября.
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БИОТЕХМЕД-2023

Новинка 
«Швабе»
Ведомство подтвердило соответствие неонатально-
го аппарата респираторной поддержки всем стандар-
там, предъявляемым в России к медицинской технике. 
Эффективность, надежность и полная готовность новин-
ки к использованию подтверждены медицинскими спе-
циалистами в ходе плановых клинических испытаний. 
Об этом в дни проведения форума «Биотехмед» рас-
сказал заместитель генерального директора холдинга 
«Швабе» Лев Борисов. 

Аппарат респираторной под-
держки дыхания новорожден-
ных Reanimon – новая разра-
ботка в линейке медицинской 
продукции Уральского опти-
ко-механического завода им. 
Э.С. Яламова (УОМЗ). При-
бор предназначен для про-
ведения неинвазивной дыха-
тельной терапии, а также под-
ходит для вентиляции легких. 

Reanimon может работать в 
восьми режимах, включая воз-
можность кратковременной 
инвазивной и неинвазивной 
вентиляции через Т-образный 
коннектор. Данный подход со-
кращает риск развития хрони-

ческих легочных заболеваний 
за счет поддержки постоян-
ного давления в дыхательных 
путях. Устройство также обла-
дает встроенным пульсокси-
метром, метрономом сердеч-
но-легочной реанимации и ап-
гар-таймером для оценки со-
стояния пациента. 

«Следующий наш шаг – это 
освоение серийного произ-
водства. Выпустить на рынок 
первые образцы планируем 
уже в первом квартале следу-
ющего года. Отмечу, что аппа-
рат рассчитан на работу в от-
делениях реанимации и ин-
тенсивной терапии в родиль-
ных домах и перинатальных 
центрах», – рассказал замести-
тель генерального директора 
«Швабе» Лев Борисов. 

Спикер холдинга принял 
участие в деловой программе 
форума «Биотехмед», где об-
судил с представителями ме-
дицинских организаций и экс-
пертами потребности россий-
ского здравоохранения.

Фото: «Швабе»

Передовые  
российские вакцины
Холдинги Госкорпорации Ростех на одном из ключевых форумов 
медицинской отрасли «Биотехмед-2023» продемонстрировали 
передовые разработки в области фармацевтики и медоборудования. 
Мероприятие собрало на одной площадке представителей феде-
ральных и региональных органов власти, руководителей промыш-
ленности, а также экспертов в области здравоохранения и науки. В 
этом году форум проходил в Сочи с 9 по 10 октября. 

КРЭТ Госкорпорации Ростех предста-
вил участникам и гостям форума пе-
редовые разработки, в частности, не 
имеющий российских аналогов ро-
ботизированный ортез для руки. Он 
может выполнять функцию тренаже-
ра, компенсировать нарушения дви-
гательных функций, а также исполь-
зоваться в повседневной деятельнос-
ти людьми с ДЦП, постинсультными 
состояниями и после тяжелых травм. 
Корпорация также показала крово-
останавливающий жгут ЖУК, то-
нометры внутриглазного давления 
diathera и магнитотерапевтический 
офтальмологический комплекс. 

Эпидемиологическую и биоло-
гическую безопасность воздушной 
среды в павильоне, где была пред-
ставлена продукция Ростеха, обес-
печивал обеззараживатель воздуха 
«Тиокрафт» производства КРЭТ. Он 
способен удалять из воздуха любые 
типы вирусов, бактерий и спор пле-
сени. Благодаря своему компактному 
размеру «Тиокрафт» можно исполь-
зовать даже в полевом госпитале. 

Фармацевтический холдинг «На-
цимбио» представил на форуме в Сочи 
передовые российские вакцины и пре-
параты. Среди них – отечественная че-
тырехвалентная вакцина для профи-

лактики гриппа «Ультрикс Квадри» и 
двухвалентная полисахаридная вак-
цина для профилактики менингокок-
ковой инфекции против серотипов 
А и С. Препараты холдинга успешно 
применяются в клинической практике.

Кроме того, посетителям фору-
ма был продемонстрирован лекар-
ственный препарат «БиоГам» – им-
муноглобулин человека нормальный 
в форме 10%-ного раствора. Такой 
процент позволяет достигать опти-
мальных результатов в терапии за 
меньшее время и при меньших объ-
емах введенного препарата. «БиоГам» 
применяется для терапии при вро-
жденных и приобретенных иммуно-
дефицитах, например при ВИЧ-ин-
фекции, а также при транспланта-
ции органов. 

«Сегодня Ростех производит и 
разрабатывает большой ряд востре-
бованной и социально значимой ме-
дицинской продукции – от вакцин 
до аппаратов искусственной вен-
тиляции легких. Наши предприя-
тия производят более 500 образцов 
медтехники и медоборудования для 
кардиологии, хирургии, онкологии, 
неонатологии, офтальмологии, дру-
гих областей медицины. Отечествен-
ные разработки с успехом заменяют 

импортные аналоги. Кроме того, Го-
скорпорация участвует в реализации 
комплексных инфраструктурных 
проектов, которые делают медици-
ну более доступной для жителей раз-
личных регионов России», – сказал 
заместитель генерального директора 
Ростеха Александр Назаров. 

В рамках деловой программы «Би-
отехмед-2023» генеральный дирек-
тор «РТ – Медицинские техноло-
гии» Госкорпорации Ростех Сергей 
Дмитроченко принял участие в об-
суждении задач кооперации науки, 
промышленности и бизнеса для раз-
вития медицинской отрасли. В свою 
очередь заместитель генерального 
директора холдинга «Швабе» Лев 
Борисов рассказал о реализации 
программы импортозамещения ме-
дицинского оборудования. Один из 
последних проектов холдинга в этом 
направлении – разработка портатив-
ного аппарата искусственной венти-
ляции легких АИВЛ-Д. Генеральный 
директор «Нацимбио» Андрей За-
горский выступил одним из спике-
ров сессии «Ценообразование на ле-
карственные средства» и расскажет 
об особенностях регистрации и ре-
гулирования цен на биопрепараты. 

Ежегодный форум «Биотехмед» 
проходил в Сочи с 9 по 10 октября. 
Форум является федеральной авто-
ритетной площадкой, где профес-
сиональным и экспертным сообще-
ством вырабатываются совместные 
решения для совершенствования 
фарминдустрии, биотехнологий и 
здравоохранения.

Потребности системы здравоохранения
Заместитель председателя Правительства – министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров принял участие в форуме 
«Биотехмед». В рамках форума вице-премьер – глава Минпро-
мторга РФ осмотрел экспозицию выставки «Биотехмеда», при-
нял участие в пленарной сессии и подписал СПИК, нацеленный 
на развитие производства радиофармпрепаратов.

На пленарном заседании форума, 
посвященном готовности россий-
ской промышленности к обеспече-
нию потребностей системы здра-
воохранения, Денис Мантуров 
рассказал об основных аспектах 
стратегии «Фарма-2030» – ключе-
вого документа в сфере развития 
фармацевтической промышлен-
ности до 2030 года.

«На этапе реализации страте-
гии-2020, который мы начали с 
2010 года, акцент был сделан на 
экстенсивном пути развития, на 
создании производственных пло-
щадок, отвечающих всем обяза-
тельным требованиям и услови-
ям, на производстве аналогов ино-
странных лекарств. Этот этап стал 
капиталоемким: с 2010 года были 
запущены 73 новые площадки – 
где-то это была глубокая модер-
низация, а где-то – с нуля стро-
ительство нового предприятия в 

индустриальных зонах, особых 
экономических зонах. В отрасль 
было инвестировано более 500 
млрд рублей. В результате была 
сформирована сильная произ-
водственная база: производство 
с 2009 года выросло в шесть раз – 
это тот потенциал, который се-
годня обеспечивает оперативное 
внедрение новых жизненно важ-
ных препаратов и особенно ярко 
показал себя в период ковида. С 
2014–2015 годов мы начали фо-
кусироваться на разработке соб-
ственных инновационных пре-
паратов, кроме того, в рамках но-
вого этапа стратегии мы работа-
ем не только по инновационным 
разработкам, но и по субстанци-
ям и малотоннажной химии. Се-
годня мы ставим перед собой за-
дачу и цель обеспечить себя соб-
ственными компонентами, собст-
венными субстанциями из своего 

сырья», – рассказал вице-премьер – 
глава Минпромторга.

Фокус также планируется сде-
лать на создании собственных би-
отехнологических препаратов – 
это МАБы, вакцины, инсулины, 
препараты крови, лекарства для 
лечения онкологических и сер-
дечно-сосудистых заболеваний; 
препаратов для терапии вирус-
ных заболеваний (ВИЧ, гепатит и 
другие), а также обезболивающих 
(в этом году уже был получен пер-
вый урожай необходимого сырья).

«В целом по фармрынку ставим 
задачей дальнейшее увеличение на 
растущем рынке своей доли к 2030 
году до 42% в деньгах (с нынешних 
36%) и до 66% в натуральном вы-
ражении (с нынешних 63%). Ин-
струментарий поддержки для ре-
ализации этих планов давно от-
работан: это и льготные займы 
Фонда развития промышленности, 
это и венчурное финансирование, 
фонд «ФармМедИнновации». Ну и 
если мы говорим о производствах, 
то это и промышленная ипотека, и 
кластерная инвестиционная плат-
форма. Я уже не говорю про те до-
полнительные инструменты, кото-
рые общедоступны – через инду-
стриальные парки, через особые 
экономические зоны, где форми-
руются эти производства», – сооб-
щил вице-премьер – глава Мин-
промторга РФ. Он добавил, что 
Минпромторг также плотно рабо-
тает с Минздравом, с Минтрудом, 
если речь идет о реабилитацион-
ной индустрии и протезировании.

Министр здравоохранения 
России Михаил Мурашко в свою 
очередь отметил, что система здра-
воохранения формирует опреде-
ленный заказ для промышленно-

сти и сегодня есть список препара-
тов, которые являются приоритет-
ными именно в плане разработки 
и производства, и Минпромторг 
России по этому списку активно 
работает.

«Сегодня работа научного, ме-
дицинского сообществ, индустри-
альных партнеров и регуляторов 
обеспечивает быстрое внедрение 
всех тех продуктов, которые нахо-
дятся в разработке. Мы сейчас на-
целены на интенсивный путь раз-
вития, потому что у нас сегодня до-
статочно мощностей в целом: за 
последнее время открыли восемь 
новых производств фармсубстан-
ций. Таким результатам помогает 
наличие тех инструментов, о кото-
рых я сказал. Также разработан ме-
ханизм «Продукты на полку» – это 
когда заранее разрабатывается пре-
парат, который сегодня находится 
под патентом, но он кладется «на 
полку» на тот случай, если вдруг 
компания просто перестанет по-
ставлять или даст понять, что раз-
ница цен для других стран и для 
нас будет крайне существенной. 
Мы должны к этому быть готовы-
ми, и предприятия здесь работают 
«с колес» и достаточно оперативно 
могут использовать такой формат. 
То есть мы придерживаемся циви-
лизованных методов сохранения 
патента правообладателя, но, как я 
сказал, мы должны быть готовы к 
любому развитию событий. И рас-
считываю, что все планы, которые 
заложены в нашем стратегическом 
документе, будут реализованы», – 
заключил Денис Мантуров.

На «Биотехмеде» вице-пре-
мьеру продемонстрировали но-
вейшие разработки биомедици-
ны, фармы и реабилитационной 

индустрии. Так, Денис Мантуров 
осмотрел образцы отечественных 
вакцин, иммуноглобулинов, им-
мунобиологических, генно-инже-
нерных и других препаратов для 
лечения социально значимых за-
болеваний. Идет работа и по ме-
дизделиям и реабилитационной 
индустрии: на выставке представ-
лены отечественные ортопедиче-
ские импланты, бионические про-
тезы рук и гидравлические колен-
ные модули для пациентов с высо-
ким уровнем активности. Также 
вице-премьеру были продемон-
стрированы образцы медицин-
ских материалов и имплантов для 
остеосинтеза, система визуализа-
ции и навигации для хирургии.

В рамках «Биотехмеда» Денис 
Мантуров также подписал СПИК 
по разработке и внедрению техно-
логии производства радиофар-
мпрепаратов. Специнвесткон-
тракт был заключен между Мин-
промторгом России, правительст-
вом Калужской области, НИФХИ 
им. Л.Я.Карпова («Росатом») и ад-
министрацией города Обнинска.

«Благодаря реализации этого 
проекта на площадке НИФХИ 
им. Л.Я. Карпова появится кор-
пус современного производства 
радиофармацевтических препа-
ратов. Это позволит повысить эф-
фективность диагностики и лече-
ния онкологических заболеваний 
за счет использования передовых 
технологий. Рассчитываем, что к I 
кварталу 2025 года начнется про-
изводство и реализация семи ра-
диофармацевтических препара-
тов таргетного действия и одного 
медизделия для их применения», – 
рассказал вице-премьер – глава 
Минпромторга РФ.
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Итоги крупнейшего форума

В Москве прошел крупнейший международный форум «Рос-
сийская энергетическая неделя», в котором приняли участие 
свыше 4,5 тысячи делегатов из 82 стран. На полях форума 
заместитель председателя Правительства России Александр 
Новак провел ряд двусторонних встреч, а также вручил награ-
ды победителям конкурса «Энергия пера» и лауреатам пре-
мии «Глобальная энергия».

На площадке РЭН-2023 Алек-
сандр Новак встретился с мини-
стром нефти Исламской Респу-
блики Иран Джавадом Оуджи и 
с министром энергетики и при-
родных ресурсов Турецкой Ре-
спублики Альпарсланом Байрак-
таром. Александр Новак и Джавад 
Оуджи обсудили сотрудничество 
двух стран в рамках ОПЕК+, Фо-
рума стран – экспортеров газа и 
действующих нефтегазовых про-
ектов в Иране. С главой Минэнер-
го и природных ресурсов Турции 
вице-премьер обсудил условия 
создания газового хаба в стра-
не, обеспечение безопасности га-
зопровода «Турецкий поток», а 
также сотрудничество в области 
электро- и атомной энергетики.

Также на площадке форума 
были вручены награды победите-
лям международного медийного 
конкурса «Энергия пера».

«Российская и мировая энерге-
тика переживают период транс-
формации, – отметил Александр 
Новак. – Перестройка логистики 
в торговле углеводородами, ренес-
санс атома, стремительный рост 
спроса на чистую энергию, сме-
щение спроса на уголь в Азиат-
ско-Тихоокеанский регион – эти 
и другие тренды требуют профес-
сионального освещения, которым 
занимаются не только эксперты, 
но и представители федеральных 
и региональных СМИ, сотрудни-
ки информационных агентств, те-
лежурналисты и блогеры. Трудно 
переоценить важность работы 
сотрудников медиа, которые ин-
формируют читателей и зрителей 
о жизни отрасли».

В общей сложности на конкурс 
«Энергия пера» было подано 262 
заявки из России и 23 зарубеж-
ных стран. Победителей выбрало 
жюри, состоящее из руководите-
лей ведущих телеканалов, дело-
вых изданий и информационных 
агентств.

Во второй день форума Алек-
сандр Новак выступил в ходе пле-
нарного заседания, вручил награ-
ды лауреатам премии «Глобальная 

энергия» и провел переговоры с 
зарубежными партнерами.

Выступая на пленарной сессии 
«Мировой нефтегазовый рынок: 
как пройти период турбулентно-
сти?», вице-премьер рассказал о 
текущей ситуации на рынке нефти 
и влиянии на него санкционных 
ограничений. В сессии также 
приняли участие временный фе-
деральный министр энергетики 
Пакистана Мухаммад Али, пре-
мьер-министр Республики Серб-
ской Радован Вишкович, министр 
нефти Ирана Джавад Оуджи, ис-
полнительный вице-президент 
Венесуэлы Делси Родригес и ми-
нистр энергетики Азербайджана 
Парвиз Шахбазов.

«Мы сегодня ориентируемся на 
Азиатско-Тихоокеанский регион 
и развиваем соответствующую 
инфраструктуру и дружествен-
ные связи. Мы видим, что основ-
ное потребление энергетических 
ресурсов в будущем будет имен-
но в этом регионе. Так или иначе 
мы занимались этим направлени-
ем и раньше. Нас просто немнож-
ко ускорили в решениях по разви-
тию магистральной трубопровод-
ной инфраструктуры и развитию 
мощностей по сжижению газа», – 
сказал Александр Новак.

Премия «Глобальная энергия» 
была вручена ученым из КНР: 
Чжун Линь Вану, директору-осно-
вателю Пекинского института на-
ноэнергии и наносистем, в кате-
гории «Нетрадиционная энерге-
тика», и Жучжу Вану, профессору 
Шанхайского университета тран-
спорта, в категории «Новые спосо-
бы применения энергии».

«Стремительный рост спро-
са на электроэнергию – одна из 
ключевых тенденций в развитии 
мировой энергетики. Электрифи-
кация транспорта, широкое рас-
пространение мобильных девай-
сов, повышение доступности элек-
трической сети в развивающихся 
странах – все это делает востре-
бованными разработки, упроща-
ющие производство и повыша-
ющие эффективность использо-

вания электрической и тепловой 
энергии. В этом отношении рабо-
ты лауреатов находятся на острие 
глобальных трендов», – отметил 
Александр Новак.

В 2023 году на соискание пре-
мии заявки подали ученые из 48 
стран, это четырехкратный рост 
по сравнению с периодом трехлет-
ней давности.

На площадке форума Алек-
сандр Новак провел встречи с 
председателем Правительства 
Республики Сербской в составе 
Боснии и Герцеговины Радова-
ном Вишковичем, с министром 
энергетики Азербайджанской Ре-
спублики Шахбазовым Парвизом 
Огтай оглы, с исполнительным ви-
це-президентом Венесуэлы Делси 
Родригес, а также с временным фе-
деральным министром энергети-
ки Исламской Республики Пакис-
тан Мухаммадом Али.

Александр Новак и Радован 
Вишкович в ходе двусторонней 
встречи затронули вопросы сотруд-
ничества в нефтяной и энергетиче-
ских сферах, а также условия рабо-
ты НПЗ «Брод» с российским уча-
стием с перспективой расширения 
его мощностей. По словам Алексан-
дра Новака, стороны обсуждают за-
ключение долгосрочного контрак-
та по поставкам российского газа в 
республику и рост его объемов для 
нужд новой генерации.

В ходе встречи с министром 
энергетики Азербайджанской Ре-
спублики Шахбазовым Парвизом 
Огтай оглы были подняты вопро-
сы расширения сотрудничества 
двух стран в нефтегазовой, элек-
троэнергетической и атомной сфе-
рах. В повестке переговоров – воз-
можность расширения нефтепро-
вода Тихорецк – Баку для реверс-
ных поставок российской нефти в 
Азербайджан, а также перспективы 
в выстраивании технологического 
сотрудничества между компания-
ми России и Азербайджана в рам-
ках политики импортозамещения.

В беседе с Делси Родригес обсу-
ждалось взаимодействие в нефте-
газовых проектах на территории 
республики и подготовка визи-
та Президента страны Николаса 
Мадуро в Россию.

Александр Новак и министр 
энергетики Пакистана провели 
двустороннюю встречу, на кото-
рой были рассмотрены вопросы 
расширения возможностей со-

трудничества двух стран в обла-
сти энергетики и ТЭК.

В заключительный третий 
день Александр Новак выступил 
на пленарном заседании «Энерге-
тика 2035: будущее сферы» и при-
нял участие в мероприятии «Битва 
поколений: эксперты против мо-
лодых умов».

Вице-премьер стал капитаном 
команды экспертов, которые в 
ходе конкурса-дискуссии состя-
зались в битве поколений с коман-
дой юных умов, состоящей из мо-
лодых специалистов и учащихся и 
аспирантов ведущих вузов и школ 
Москвы и Санкт-Петербурга. В со-
став шестерки из команды моло-
дых умов вошли юноши и девушки 

– чемпионы, призеры различных 
международных и всероссийских 
научно-практических соревнова-
ний, отличники учебы и передови-

ки производства, выбравшие энер-
гетику и ТЭК делом своей жизни. 
Экспертами выступили руководи-
тели российских компаний ТЭК, 
а также приглашенный гость – 
министр внешнеэкономических 
связей и иностранных дел Вен-
грии Петер Сийярто. Опытные 
управленцы, молодые специали-
сты и студенты дискутировали по 
широкому кругу вопросов: от роли 
искусственного интеллекта и ро-
ботизации в энергетической отра-
сли до перспектив энергоперехода, 
включая внедрение электротран-
спорта и возобновляемых источ-
ников энергии в качестве альтер-
нативы ископаемому топливу.

Александр Новак отметил три 
ключевые цели стратегии разви-
тия российской энергетики: «Во-
первых, мы должны обеспечить 
устойчивую работу нашей тради-
ционной энергетики: нефтегазо-
вой отрасли, электроэнергетики и 

угольной отрасли. Во-вторых, мы 
будем продолжать диверсифици-
ровать свой топливно-энергети-
ческий комплекс, развивая новые 
направления и продвигая новую 
продукцию, например нефтегазо-
химию и производство сжиженно-
го природного газа. И третье на-
правление – мы будем продолжать 
улучшать наш энергетический ба-
ланс с точки зрения повышения 
его чистоты. В России будет уве-
личиваться доля атомной и возоб-
новляемой энергетики, при этом 
мы сохраним совершенный и взве-
шенный топливный баланс, в ко-
тором будут нефть, газ и уголь и 
другие источники. Правительство 
разработало такую стратегию со-
вершенствования энергобаланса 
в составе Энергетической страте-
гии России до 2035 года, но мы уже 
думаем продлить ее до 2050 года».

Петер Сийярто прокомменти-
ровал принятую Евросоюзом про-
грамму полной замены на электро-
транспорт с 2035 года автомоби-
лей с двигателем внутреннего сго-
рания. «Многие участники рынка 
уже инвестировали в производст-
во и обслуживание электрокаров 
миллиарды евро. Однако электро-
транспорт не может развиваться 
без аккумуляторных батарей, ко-
торые производят в основном ком-
пании из государств Востока: топ-
10 таких компаний расположены 
в Китае, Южной Корее и Японии. 
Это порождает 100-процентную 
зависимость европейской отрасли 
от услуг этих производителей. Это 
создает риски, что очень неудоб-
но», – сказал Петер Сийярто.

Зрители в зале оценивали каж-
дый раунд ответов на вопросы ко-
манд экспертов и молодых умов. В 
результате победила дружба.

В завершение панельной дис-
куссии Александр Новак награ-
дил школьников, студентов, аспи-
рантов, молодых специалистов – 
участников олимпиад и профес-
сиональных конкурсов в области 
нефтегаза и энергетики памятны-
ми дипломами.

Также на площадке форума 
Александр Новак встретился с 
губернатором Иркутской обла-
сти Игорем Кобзевым. Сторо-
ны обсудили вопросы надежно-
го энергоснабжения потребителей 
Иркутской области и модерниза-
ции электросетевого комплекса 
региона.
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Бурение и добыча 
углеводородов
На полях «Российской энергетической недели – 2023» была 
подписана дорожная карта развития российского оборудова-
ния для бурения и добычи углеводородов. Подписи под доку-
ментом поставили заместитель министра промышленности и 
торговли Российской Федерации Михаил Иванов, заместитель 
министра энергетики Российской Федерации Павел Сорокин 
и заместитель генерального директора «Газпром нефти» по 
разведке и добыче Вадим Яковлев.

Дорожная карта определяет кон-
кретные шаги по реализации со-
ответствующего соглашения ком-
пании с Правительством Россий-
ской Федерации. Дорожная карта 
обозначает этапы развития 19 на-
правлений импортозамещения 
оборудования для бурения и до-
бычи углеводородов на суше до 
2030 года. К числу приоритетных 
задач относится создание ком-
плекса для гидроразрыва пласта, 
высокотехнологичного бурового 

оборудования, систем телеметрии 
и новых материалов.

«Дорожная карта детализирует 
направления взаимодействия по 
освоению критических техноло-
гий в области добычи и бурения на 
суше в развитие подписанного не-
давно соглашения между Прави-
тельством РФ и «Газпром нефтью», 

– подчеркнул Михаил Иванов.
«Ведется системная работа для 

того, чтобы обеспечить нефтега-
зовые компании необходимым 

оборудованием. Она предпола-
гает, прежде всего, объединение 
отраслевого спроса и общий под-
ход к формированию задач для 
промышленности. Координаци-
онный совет по импортозамеще-
нию в ТЭК уже определил прио-
ритеты по созданию инноваций 
во всем спектре от геологоразвед-
ки до переработки углеводородов, 
а также позиции, пока не имеющие 
аналогов в России. И сегодняшний 
документ – очередной практиче-
ский шаг в нашей совместной ра-
боте», – отметил Павел Сорокин.

Документ определяет перечень 
технических партнеров по каждо-
му из направлений и регулирует их 
взаимодействие. В качестве коор-
динаторов при реализации проек-
тов выступают Минэнерго России 
и Минпромторг России. Одной из 
ключевых задач реализации до-
рожной карты является создание 
механизма предоставления субси-
дий разработчикам технологий со 
стороны государства и иные меры 
поддержки.

«Мы выделили ключевые про-
екты, которые покрывают нашу 
производственную цепочку в до-
быче. Однако хорошо понимаем, 
что масштаб стоящих перед отра-
слью задач гораздо шире. Поэто-
му призываем и производителей, и 
наших коллег из нефтегазовой ин-
дустрии присоединиться к этому 
документу: чем больше спрос – 
тем более масштабные проекты и 
конкурентные предложения будут 
нам доступны», – рассказал Вадим 
Яковлев.

Импортозамещение  
нефтегазового оборудования
В рамках международного форума «Российская энергетическая неделя» заме-
ститель председателя Правительства – министр промышленности и торговли 
Денис Мантуров и заместитель председателя Правительства Александр Новак 
провели Координационный совет по импортозамещению нефтегазового обо-
рудования при Правительственной комиссии по импортозамещению, объеди-
няющий руководителей всех ключевых компаний отрасли и заинтересованных 
органов государственной власти, а также глав субъектов Российской Федерации.

Открывая координационный совет, Денис 
Мантуров рассказал о важности продол-
жения поступательной работы по разви-
тию отрасли.

«Мы возвращаем хорошо зарекомендо-
вавшую себя практику закрепления тех-
нологических направлений за компани-
ями ТЭК. На Тюменском энергетическом 
форуме заключили с «Газпром нефтью» со-
глашение по оборудованию для бурения и 
добычи на суше. Сегодня будет подписан 
аналогичный документ с «Сибуром» по обо-
рудованию для нефтегазохимии. И также 
утверждена «дорожная карта» по перехо-
ду от иностранных систем стандартизации 
и сертификации к российским», – отметил 
Денис Мантуров.

Александр Новак по итогам Координа-
ционного совета по импортозамещению 

нефтегазового оборудования поручил до 
конца года подписать соглашения нефтя-
ным компаниям по семи направлениям 
разработки критически важной номен-
клатуры техники и технологий для неф-
тегазовой отрасли и подготовить «дорож-
ные карты» для проведения предметной 
работы по их созданию и промышленно-
му внедрению.

«Мы систематизировали деятельность 
по импортозамещению, назначили ответ-
ственных за создание 220 наиболее критич-
ных технологий в ТЭК. Теперь необходимо 
активнее вести работу», – сказал он.

Важно отметить, что мониторинг всей 
работы будет осуществляться в рамках 
созданного в соответствии с поручени-
ем председателя Правительства Михаи-
ла Мишустина инцидента «Развитие обо-
рудования для нефтегазового комплекса». 
Информацию, на основе которой будут 
приниматься решения, предоставят вер-
тикально интегрированные нефтяные 
компании и машиностроители. Отдель-
ным вектором в рамках этой работы ста-
нет определение площадки для испытаний 
и правил их проведения, а также серти-
фикации оборудования на соответствие 
национальным стандартам, разработкой 
которых активно занимается Институт 
нефтегазовых технологических инициа-
тив (ИНТИ).

Следующее заседание Координационно-
го совета по импортозамещению заплани-
ровано в первой половине 2024 года.

После завершения координационного 
совета вице-премьер Александр Новак от 
имени Правительства России и председа-
тель правления – генеральный директор 
«Сибура» Михаил Карисалов в присутст-
вии вице-премьера Дениса Мантурова за-
ключили соглашение о намерениях по раз-
витию российского производства обору-
дования для нефтегазохимии. Основным 
механизмом исполнения настоящего согла-

шения станет совместная реализация «до-
рожной карты» развития направления на 
период до 2030 года. Ожидается, что при 
условии подтверждения экономической эф-
фективности разработок работа в рамках 
договоренностей может позволить «Сибу-
ру» импортозаместить до 20 номенклатур-
ных групп оборудования.

«Уверен, что соглашение станет удачным 
примером объединения усилий государст-
ва и бизнеса для ускорения технологиче-
ского развития страны», – отметил Алек-
сандр Новак.

Приоритетные 
проекты

Заместитель председателя Правительства – министр промыш-
ленности и торговли России Денис Мантуров и заместитель 
председателя Правительства России Александр Новак в рамках 
форума «Российская энергетическая неделя» провели встре-
чу с Министром внешнеэкономических связей и иностранных 
дел Венгрии Петером Сийярто.

В ходе встречи обсуждались во-
просы взаимодействия в торго-
во-экономической сфере, а также 
приоритетные проекты промыш-
ленной кооперации.

«Отрадно, что Российская энер-
гетическая неделя, как и Петер-
бургский экономический форум, 
стала традиционным поводом для 
Вашего приезда в Россию», – отме-
тил в начале встречи Денис Ман-
туров.

«Венгрия, несмотря на необхо-
димость выполнения блоковых 
обязательств, остается, по сути, 
единственной страной Евросоюза, 
твердо отстаивающей свои нацио-
нальные интересы, включая суве-
ренную позицию в диалоге с Мо-

сквой. Со своей стороны высоко 
ценим взвешенную и объектив-
ную внешнеполитическую линию 
венгерского руководства и твердо 
настроены на дальнейшее разви-
тие взаимодействия с Венгрией», – 
подчеркнул Александр Новак.
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Приоритеты стратегического планирования 
Максим Харитонов, первый заместителя 
главы Самары

Стратегия развития Самары до 2025 
года победила в 2014 году в конкурсе 
городских стратегий на XIII Общерос-
сийском форуме «Стратегическое пла-
нирование в регионах и городах Рос-
сии: обновление стратегий, обновле-
ние смыслов».

В докладе ЮНЕСКО на конференции ООН 
Habitat III в 2016 году стратегия Самары от-
мечена как лучшая практика устойчивого 
развития городов.Принципы стратегиче-
ского планирования, те решения, которые 
были приняты и заложены в Стратегии, по-
зволили обеспечить устойчивое развитие 
экономики города, рост научно-образова-
тельного потенциала, способствовали укре-
плению позиций Самары как важнейшего 
транспортного, культурного, спортивного 
и туристического центра Российской Фе-
дерации.

Закономерно, что за годы, прошедшие 
после утверждения Стратегии, накопил-
ся ряд предпосылок для ее корректиров-
ки. С 2019 года Самара принимает участие 
в реализации региональных составляющих 
10 национальных проектов, цели и задачи 
которых были учтены при корректировке 
Стратегии.

Изменились условия развития городов, 
появились новые глобальные вызовы, в том 
числе пандемия коронавирусной инфекции, 
ужесточение внешнеэкономических санк-
ций. Все это потребовало актуализации 
тех стратегических целей и задач, которые 
были первоначально заложены в Стратегию. 
Именно поэтому в 2022 году была проведе-
на корректировка Стратегии на основе при-
менения современных концепций, качест-
венно новых подходов к стратегическому 
планированию.

Стратегия города разработана при под-
держке губернатора Дмитрия Азарова и 
основана на неразрывной взаимосвязи со 
Стратегией лидерства Самарского региона. 

Ученые корректируют Стратегию
В работу над корректировкой Стратегии 
был активно включен коллектив Самарско-
го национального исследовательского уни-
верситета имени академика С. П. Королева. 
Впервые в процессе стратегирования при-
менены инновационные технологии с ис-
пользованием искусственного интеллекта.

Научным сообществом были примене-
ны две лучшие практики доказательной по-
литики. 

Одна из них – «Робот картограф» была 
отмечена дипломом Счетной Палаты Рос-
сийской Федерации. 

Вторая – «Социальный эхолот» – позво-
лила обеспечить максимальный охват мне-
ний жителей о направлениях развития го-
рода.

Социальный эхолот
«Социальный эхолот» представляет собой 
информационную систему, которая автома-
тически определяет отношение горожан в 
социальных сетях к какому-либо событию, 
явлению или процессу. Система формиру-
ет более точную по сравнению с социоло-
гическими опросами картину обществен-
ного мнения в режиме on-line, и позволяет 
экономить расходы на проведение опросов. 

С помощью технологии «социальный 
эхолот» было отработано более 250 тысяч 
сообщений, более 2 млн комментариев и 
выявлены наиболее обсуждаемые темы в 
сетевых сообществах. Результаты исследо-
ваний легли в основу предложений по раз-
витию гражданского общества и местного 
самоуправления.

Робот-картограф
Практика «Робот-картограф» направлена 
на повышение качества и скорости приня-
тия управленческих решений на основе ге-
оданных за счет объединения нескольких 
источников информации о городской за-
стройке. Эта практика позволила повысить 

качество стратегического анализа и плани-
рования по направлению «Пространствен-
ное развитие». 

Новым подходом в стратегическом пла-
нировании городского округа Самара стал 
учет ESG-факторов, который предполага-
ет обеспечение баланса между экологиче-
скими, социальными и экономическими 
целями.

В результате корректировки Стратегия 
дополнена новыми приоритетными направ-
лениями, отвечающими ESG-повестке.

- развитие человеческого потенциала и 
социального пространства личности;

- повышение уровня и качества жизни 
населения;

- развитие креативных индустрий;
- обеспечение эффективной деятельности 

органов местного самоуправления;
- цифровая трансформация.

Стратегические цели
Для того чтобы реализовать генеральную 
цель, в Стратегии сформулированы 4 стра-
тегические цели.

1. Развитие человеческого потенциала, 
социального пространства личности, повы-
шение уровня и качества жизни населения.

2. Устойчивое развитие экономики и по-
вышение ее конкурентоспособности.

3. Пространственное развитие и повы-
шение качества городской среды.

4. Развитие гражданского общества и 
местного самоуправления.

По каждой цели определены основные 
направления и целевые показатели. Для до-
стижения показателей определены конкрет-
ные задачи, проекты и программы.

Общеизвестно, что демографический 
фактор является ключевым в развитии 
любой территории. Именно поэтому 1-ая 
стратегическая цель отражает комплексный 
подход к таким направлениям развития, 
как демография, образование, физкульту-
ра, спорт, культура и молодежная политика. 

Инфраструктура образования, 
культуры и науки
В городе ведется масштабная программа об-
новления и строительства образовательных 
учреждений. 

За последние 5 лет в муниципальных до-
школьных образовательных учреждениях 
Самары создано около 6,5 тысяч допол-
нительных дошкольных мест, в том числе 
более 4,5 тысяч ясельных. Это позволило 
увеличить доступность дошкольного об-
разования для детей в возрасте до 3-х лет с 
39% (в 2018 году) до 98% (в 2022г). До конца 
2023 года все дети будут обеспечены места-
ми в детских садах.

Благодаря целенаправленной работе в 
2022 году дети от 3 до 7 лет полностью обес-
печены местами в детских садах (в 2018 году 
доступность составляла 91,44). 

Не менее важное внимание уделяется 
развитию общего образования.

В последние годы в Самаре введены в 
эксплуатацию 3 новые школы на 2 650 мест.

Для развития сферы образования актив-
но привлекаются внебюджетные источни-
ки финансирования. Заключены концесси-
онные соглашения Правительством Самар-
ской области с инвестором на строительст-
во 3-х новых школ.

Инвестиционные проекты 
Среди крупных инвестиционных проектов, 
направленных на достижение 1-ой страте-
гической цели, стоит выделить:

1. Проект по созданию международно-
го межвузовского кампуса IT-направления 
на 5 тысяч мест. Это кампус последнего по-
коления, где будет организован образова-
тельный процесс, проведение исследова-
ний, востребованных в рамках процессов 
цифровизации, космической промышлен-
ности, двигателестроения, медицины и дру-
гих отраслей.

2. Проект строительства нового Плане-
тария в составе музейно-выставочного цен-
тра «Самара космическая». Планетарий ста-
нет не только научно-образовательным цен-
тром, но и универсальной площадкой для 
проведения самого широкого спектра ме-
роприятий – симпозиумов, научных кон-
ференций и тематических форумов.

3. Знаковым событием для Самары яв-
ляется запланированное открытие в 2023 
году филиала Государственной Третьяков-
ской Галереи в здании единственного в мире 
архитектурного объекта в форме серпа и 
молота.

Выставочные площади займут свыше 2 
000 метров, на которых разместятся медиа-
тека, резиденции для художников, кинозал 
и детские площадки.

С 2019 года в Самаре функционирует 
научно-образовательный центр мирово-
го уровня «Инженерия будущего», кото-
рый является платформой для обеспече-
ния технологического лидерства города. В 
его состав входят 72 участника: это 39 пред-
приятий, 25 университетов и 8 НИИ. Дея-
тельность НОЦ направлена на интеграцию 
образовательных, научных организаций и 
реального сектора экономики.

Предприятиями города реализуются 
крупные проекты в сфере передовых ис-
следований и разработок мирового уровня.

Поддержка отраслей малого  
и среднего бизнеса
Особое внимание в стратегии обращено на 
поддержку малого и среднего бизнеса, раз-
витие предпринимательского потенциала 
молодежи.

Благодаря комплексным мерам поддер-
жки в Самаре зафиксирован стабильный 
рост числа занятых в сфере малого и сред-
него предпринимательства и самозанятых 
граждан.

Существенным фактором экономиче-
ского роста является туристическая от-
расль, которая оказывает положительное 
действие на целый спектр смежных отра-
слей.

В 2022 году туристический поток в Са-
мару превысил миллионную отметку и со-
ставил почти 1 миллион 200 тысяч человек. 
По сравнению с 2021 годом он увеличил-
ся на 65% 

Пространственное развитие  
и повышение качества 
городской среды  
Особое значение для развития города при-
обретает стратегическая цель «Пространст-
венное развитие и повышение качества го-
родской среды». Ее основной задачей явля-
ется повышение качества жилой застройки, 
доступности социальных объектов, созда-
ния инклюзивных пространств, роста озе-
лененных территорий, поддержки автодо-
рог в надлежащем состоянии.

В Самаре ежегодно наращиваются темпы 
обеспечения благоустроенным жильем гра-
ждан, проживающих в аварийном жилищ-
ном фонде. В последние пять лет в Самаре 
переселено 2 600 семей из аварийного жи-
лищного фонда общей площадью более 92 
тысяч кв. м., что кратно больше, чем в пре-
дыдущие годы.

Сохранение  
историко-культурного 
наследия
Это направление объединяют две зада-
чи, определяющие, во-первых, сохранение 
исторических памятников, во-вторых, бес-
конфликтное развитие исторического посе-
ления городского округа. Наиболее круп-
ные инвестиционные проекты в рамках дан-
ной цели – это: 

1. Проект «Строительства V очереди на-
бережной реки Волги», который предусма-
тривает строительство новой пешеходной 
эспланады для соединения двух действую-
щих очередей набережной, с ландшафтным 
парком в виде нескольких террас и амфи-
театром. В результате в Самаре будет самая 
длинная в России речная набережная про-
тяженностью 7,3 километра.

2. Проект по развитию метрополитена 
со строительством новой 11 станции метро 
«Театральная», который направлен на сни-
жение транспортных ограничений и обес-
печение связи отдаленных районов с исто-
рическим центром.

3. Проект «Комплексной модернизации 
системы дождевой канализации в историче-
ской части Самары» направлен на развитие 
коммунальной инфраструктуры и создание 
условий для жилищного и коммерческого 
строительства. 

Оздоровление Волги
Благодаря федеральному проекту «Оздо-
ровление Волги» в рамках национально-
го проекта «Экология» стала возможной 
реализация крупных инфраструктурных 
проектов (реконструкция городских очист-
ных канализационных сооружений, рекон-
струкция сетей дождевой канализации со 
строительством очистных сооружений), ко-
торые позволят обеспечить снижение объ-
ема отводимых в реку Волгу сточных вод 
к 2026 году почти на 168 млн куб. м. в год.

Снятие транспортных 
ограничений
В настоящее время совместно с Правитель-
ством Самарской области в городе реализу-
ются крупные инфраструктурные проекты, 
направленные на снятие транспортных ог-
раничений и создание единой пространст-
венной среды в агломерации:

- проект организации ускоренного пас-
сажирского железнодорожного сообще-
ния, который позволит соединить ключе-
вые объекты агломерации;

- строительство мультимодальных транс-
портно-пересадочных узлов, улучшающих 
транспортную доступность за счет стыков-
ки различных видов транспорта;

- строительство мостового перехода через 
реку Самару, для снятия транспортных ог-
раничений внутри города и в южном на-
правлении агломерации.

Продолжается реализация крупнейшей 
региональной концессии по строительству 
мостового перехода через реку Волгу в рай-
оне городского округа Тольятти в составе 
международного транспортного коридора 
«Европа – Западный Китай».

В основу стратегической цели «Разви-
тие гражданского общества и местного са-
моуправления» заложено развитие меха-
низмов взаимодействия органов местной 
власти с жителями. 

Эта стратегическая цель направленна на 
повышение качества предоставления муни-
ципальных услуг, применение современных 
цифровых технологий и внедрение подхо-
дов инициативного бюджетирования.

Таким образом, актуализированная 
Стратегия развития нашего города, отра-
жает интересы всего городского сообщества 
и учитывает характер экономических прео-
бразований, происходящих в нашей стране. 
В ней собраны прорывные идеи и перспек-
тивные предложения развития города. Со-
зданная на основе современных стандартов, 
с учетом мнений научного и бизнес-сообще-
ства, стратегия позволит обеспечить устой-
чивое развитие города в условиях новых 
вызовов современности, занять лидирую-
щие позиции по уровню и качеству жизни 
населения. 

Гармоничное сочетание сильной эконо-
мики и благополучия человека обеспечит 
процветание наших городов, регионов и 
страны в целом. Для этого необходимы со-
гласованные действия всех уровней власти 
и общества, направленные на нейтрализа-
цию внешних и внутренних угроз и созда-
ние условий для достижения национальных 
целей развития.
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Городской юбилей: реализация стратегии
Эдуард Соснин, глава Перми

В Перми утверждена Страте-
гия развития города до 2030 
года. Целью Стратегии являет-
ся повышение качества жизни 
населения на основе иннова-
ционного развития экономи-
ки города. В настоящее время 
реализуется второй этап стра-
тегии – на период 2022-2026 
годов. Ключевым направле-
нием этапа стала подготовка 
к празднованию 300-летнего 
юбилея Перми. 

Подготовка к юбилею – 
мощный стимул 
развития
Мероприятия по подготовке к 
юбилею были направлены на до-
стижение ключевых показателей 
развития города. 

Особое внимание было уделе-
но развитию социальной сферы, 
включая строительство и рекон-
струкцию объектов. 

В подготовке к юбилею мы сфо-
кусировались на создании ком-
фортной городской среды: благо-
устройство общественных про-
странств, строительство и ремонт 
дорожных объектов, реформа об-
щественного транспорта.

Подготовка к юбилею оказала 
значительное влияние на эконо-
мику города в целом, способст-
вуя устойчивому экономическо-
му росту.

Для реализации запланиро-
ванных мероприятий велась сис-
темная работа совместно с Прави-
тельством Пермского края по кон-
солидации финансовых ресурсов. 
Благодаря поддержке из федераль-
ного и регионального бюджетов, 
удалось привлечь значительные 
средства на проекты по улучше-
нию городской среды и социаль-
ной сферы. 

Несмотря на сложности пан-
демийного периода, подготовка к 
юбилею стала. Вложения в органи-
зацию юбилея привели к созданию 
новых рабочих мест и привлече-
нию инвестиций в город. Благо-
даря строительству и обновлению 
городских объектов, а также орга-
низации культурных и спортив-
ных мероприятий, местный биз-
нес активно развивался.

Пермь активно привлекает 
предпринимателей и инвесторов, 
которые видят потенциал для ре-
ализации своих идей и получения 
прибыли. Развитие бизнеса, в свою 
очередь, способствует росту заня-
тости и повышению уровня жизни 
жителей.

Доступное  
и качественное 
образование
Одной из ключевых задач Страте-
гии города является обеспечение 
доступного и качественного об-
разования. 

За последние 3 года мы со-
здали более одной тысячи мест 
в детских садах, тем самым обес-
печив доступность дошкольно-
го образования. Сегодня дет-
ские сады посещают более 68 
тыс. детей.

В школах Перми обучается 
более 137 тысяч детей. Здесь за-
дачей остается создание комфорт-
ных условий в школах, без пере-
полненности классов. Ежегодно 
мы открываем 1-2 новые школы. 

Развитие спорта
Сделать спорт доступным для жи-
телей и создать условия для про-
фессионального развития спор-
тсменов – также является задачей 
Стратегии города. Благодаря раз-
витию спортивной инфраструк-
туры ежегодно растет уровень 
вовлеченности жителей в заня-
тия спортом.

В последние несколько лет 
спорт стал неотъемлемой частью 
жизни многих пермяков, и на дан-
ный момент более 500 тысяч регу-
лярно занимаются спортом. 

Сохранение культурного 
наследия
 Пермь знаменита своими куль-
турными традициями и театрами. 
Наша задача сохранить это куль-
турное наследие.

Реконструировано действую-
щее здание Театра юного зрителя. 
Завершается строительство до-
полнительной сцены театра, ко-
торое ведется за счет внебюджет-
ных средств.

Проведены работы по ремон-
ту Дворцов культуры и объектов 
культурного наследия города.

Особенным подарком к юби-
лею стало открытие после рекон-
струкции здания Дворца молоде-
жи. Это стало значимым шагом в 
развитии культурной и творче-
ской среды города. Теперь моло-
дые таланты имеют больше воз-
можностей для самовыражения и 
реализации своих идей.

Комплексное 
благоустройство
Важной частью подготовки к юби-
лею города стало комплексное бла-
гоустройство центральных улиц, 
набережной, парков и скверов.

Набережная реки Кама являет-
ся гордостью и символом Перми. Ее 
главная часть находится в Ленин-
ском районе – здесь появилась дет-
ская площадка, уютная лаундж-зона 
и большая спортивная зона. В Ки-
ровском районе созданы уютные 
уголки для тихого отдыха, обустро-
ены смотровые площадки, удобные 
и безопасные спуски к воде. 

Протяженность набережных 
Перми составляет 4,3 км. Уже 
готов проект на следующий уча-
сток около 1 км. После завершения 
работ набережная Перми станет 
одной из самых длинных в России.

Главной идеей комплексного 
благоустройства Комсомольско-
го проспекта стало сохранение его 
исторического облика. На всем 
протяжении проспекта отремон-
тирована проезжая и бульварная 
часть, заменено освещение и вы-
полнено озеленение. Реставрация 
фасадов и установка архитектур-
ной подсветки на зданиях позво-
лила создать единое и гармонич-
ное общественное пространство. 
Хочу отметить, что к юбилею го-
рода отремонтированы фасады 
117 домов на центральных ули-
цах (2,9 млрд. руб.) и установле-
на архитектурная подсветка на 91 
объекте (1,5 млрд. руб.).

Главная городская площадка – 
эспланада, также преобразилась 
к юбилею. Основной идеей про-
екта стала организация трансфор-
мируемого пространства для по-
вседневного отдыха и празднич-
ных мероприятий.

Юбилейные мероприятия 
прошли именно здесь и смогли 
вместить около 300 тысяч жите-
лей и гостей города. 

Комплексное благоустройство 
реализуется и на ул. Сибирской, в 
рамках которого будут отремон-
тированы проезжая часть и тро-
туары, заменено освещение, уста-
новлены малые архитектурные 
формы и выполнено озеленение. 
Финальной точкой благоустройст-
ва станет установка стелы «Город 
трудовой доблести».

К юбилею города, в том числе 
при поддержке предприятий го-
рода, благоустроено 40 парков и 
скверов. Общая площадь обнов-
ленных пространств составила 
более 770 тыс. кв. м.

Проект «Зеленое кольцо» – уни-
кальное мероприятие к юбилею, 

направленное на обустройство об-
щественных пространств в особо 
охраняемых природных терри-
ториях и экологическое восста-
новление долин малых рек. Наш 
опыт в области экологии и охра-
ны природы значительный, и мы 
готовы поделиться им с другими 
городами.

Особое внимание мы уделили 
реконструкции ключевых улиц го-
рода: расширив несколько транс-
портных магистралей, соединяю-
щих районы города. Кроме того, 
отремонтировано более 130 до-
рожных объектов, в приорите-
те были дороги, обеспечиваю-
щие удобный доступ к социаль-
ным объектам и выездам из ми-
крорайонов.

Новая транспортная 
модель
В 2020 году в Перми осуществлен 
переход на новую транспортную 
модель. 

Обновлен общественный 
транспорт. Средний срок эксплу-
атации сейчас у автобусов – 2,6 
лет (было 12), у трамваев – 14 лет 
(было 18).

Следующим этапом в развитии 
станет комплексная модернизация 
трамвайной системы города и об-
новление парка трамваев в рамках 
концессионного соглашения. А в 
2025 году, когда будут заключать-
ся новые контракты на перевозку 
одним из требований станет нали-
чие автобусов особо большой вме-
стимости для работы на загружен-
ных маршрутах.

Развитие городской инфра-
структуры включает в себя и вне-
дрение инновационных решений, 
таких как «умные» остановки. В 
Перми они оборудованы разъема-
ми для зарядки телефонов, каме-
рами видеонаблюдения, подсвет-
кой и Wi-Fi. 

Результатом транспортной ре-
формы стало существенное по-
вышение качества обслуживания, 
что подтверждается ростом пасса-
жиропотока. 

Юбилейные праздники
Подготовка к юбилею города – это 
не только создание новых объек-
тов, но и сам праздник! Весь год 
был наполнен праздничными ме-
роприятиями: от концертов и вы-
ставок до спортивных соревнова-

ний и культурных фестивалей. 
Главное событие состоялось 12 

июня. Мероприятия проходили во 
всех районах города, с участием 
известных российских и пермских 
музыкантов. Самые масштабные 
события прошли на эспланаде и 
набережной, и завершились пи-
ротехническим шоу «Рожденные 
на Каме».

В июле мы провели опрос среди 
жителей, чтобы выяснить их мне-
ние о результатах подготовки и 
проведения юбилея. Жители вы-
соко оценили проекты по благоу-
стройству города и обновленный 
общественный транспорт. Поло-
жительно отзывались о разноо-
бразной программе мероприя-
тий в районах. Бесплатный про-

езд на общественном транспорте 
также стал приятным сюрпризом 
для жителей. Но самое важное, что 
жители отметили, это позитивная 
атмосфера, которая царила в горо-
де во время юбилейных мероприя-
тий, окружающие были радостны 
и чувствовалось единство города.

Город становится 
привлекательнее 
За короткий период мы сумели 
реализовать большое количест-
во проектов, которые кардиналь-
но изменили город. Результатом 
совместной работы стало улучше-
ние позиции Перми в рейтинге ин-
декса качества городской среды. 
Пермь вошла в топ-7 крупнейших 
городов по уровню комфортности 
проживания. Этот успех стал за-
метным признаком того, что наши 
усилия были оценены и признаны.

Безусловно подготовка города 
к юбилею стало мощным импуль-
сом для его развития и позволила 
ускорить решение многих задач 
Стратегии города.

Подготовка к юбилею дала воз-
можность городу показать свои 
достижения и привлекательность, 
в первую очередь для своих жите-
лей, что Пермь может быть краси-
вой, удобной и комфортной для 
жизни. 

Создавая комфортные усло-
вия, город не только обеспечива-
ет своим жителям удобства, но и 
привлекает внимание талантли-
вых и перспективных людей. Город 
становится желанным местом для 
жизни и реализации своих идей. 
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ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

«Золотая осень – 2023»
Михаил Мишустин принял участие в работе российской агро-
промышленной выставки «Золотая осень – 2023». Председа-
тель Правительства выступил на пленарном заседании «Инве-
стиции в будущее: современный взгляд на аграрное образо-
вание», а также вручил государственные награды за большой 
вклад в развитие сельского хозяйства работникам АПК.

Российская агропромышлен-
ная выставка «Золотая осень» – 
главное деловое событие в сфере 
АПК России. Крупнейший аграр-
ный форум проводится Мин-

сельхозом России ежегодно с 
1999 года. Выставка приуроче-
на ко Дню работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности, который от-

мечается ежегодно во второе вос-
кресенье октября.

В 2023 году 25-я российская аг-
ропромышленная выставка «Зо-
лотая осень» проходила в период 
с 4 по 7 октября. В этом году пло-
щадкой ее проведения впервые 
стал РГАУ – МСХА им. К.А. Тими-
рязева, а основной темой – разви-
тие аграрной науки и образования.

Выставка традиционно пред-
ставила достижения агропро-
мышленного комплекса, в том 
числе в сфере технологического 
и научного обеспечения. Лучшие 
породы сельхозживотных, круп-
нейшие инвестпроекты в регио-
нах, разработки в области повы-
шения плодородия почв, финан-
совые продукты для агробизнеса – 
все это и многое другое можно 
было оценить в павильонах, на 
уличных экспозициях и в ходе 
презентаций ведущих компаний 
отрасли.

Участие в ней приняли компа-
нии из разных секторов агропро-
мышленного комплекса. Свои 
достижения в сфере АПК также 
представили субъекты Россий-
ской Федерации. Общая площадь 
выставки – 12 тыс. кв. м.

В ходе посещения выставки 
Михаил Мишустин осмотрел па-
вильон «Животноводство», стен-
ды Запорожской и Ленинград-
ской областей, Республики Мор-
довия и Алтайского края, экспо-
зицию Минсельхоза РФ. Кроме 
того, председатель Правительст-
ва осмотрел экспозицию Россий-
ского государственного аграрно-
го университета – МСХА им. К.А. 
Тимирязева, а также пообщался с 
авторами студенческих стартап-
проектов.

Исполнение  
гособоронзаказа
В рамках рабочей поездки в Северодвинск статс-
секретарь – заместитель министра промышленности 
и торговли РФ Виктор Евтухов, председатель Совета 
директоров АО «ОСК» Андрей Костин и генеральный 
директор ОСК Андрей Пучков проверили ход испол-
нения гособоронзаказа и программы модернизации 
ПО «Севмаш» и центра судоремонта «Звездочка».

«Сегодня Севмаш обеспе-
чен заказами по линии ГОЗ. 
Сдаточная программа те-
кущего года предусматри-
вает передачу флоту двух 
новых АПЛ; продолжает-
ся ремонт тяжелого атом-
ного ракетного крейсера 
«Адмирал Нахимов». Уве-
рен, что после утверждения 
Государственной програм-
мы вооружения предприя-
тие также будет иметь ста-
бильную загрузку на длин-
ную перспективу. Очень 
важно в срок выполнять 
заказы, чтобы еще раз до-
казать, что это ведущее су-
достроительное предпри-
ятие нашей страны и одно 
из самых эффективных, я 
бы сказал, и в мире», – под-
черкнул Виктор Евтухов.

На Севмаше руководи-
тели Минпромторга РФ и 
ОСК уделили особое вни-
мание строительству АПЛ 
«Император Александр III» 
и «Красноярск». Субма-
рины усилят группировку 
стратегических и многоце-
левых ракетоносцев, кото-

рые уже несут службу на 
морских рубежах страны. В 
ходе осмотра цехов, задей-
ствованных в создании двух 
линеек атомных подводных 
лодок 4-го поколения про-
ектов «Ясень-М» и «Борей-
А», генеральный директор 
Севмаша Михаила Будни-
ченко доложил о прохожде-
нии кораблями стапельного 
периода и основной части 
испытаний.

«Мы знаем, что суще-
ствуют определенные во-
просы по загрузке, по пер-
спективам. Уверен, что мы 
в работе с нашим главным 
заказчиком сможем сфор-
мировать программу на 
ближайшие годы таким 
образом, чтобы предприя-
тия работали на максималь-
ных оборотах», – отметил 
Андрей Пучков.

Гендиректор центра су-
доремонта «Звездочка» 
Сергей Маричев предста-
вил руководителям Мин-
промторга и ОСК специа-
лизированное винто-обра-
батывающее производство 

(СВОП), решающее задачи 
импортозамещения про-
пульсивных комплексов. 
Он отметил, что винто-ру-
левые колонки как собст-
венной разработки Зве-
здочки, так и изготовлен-
ные в кооперации, эксплу-
атируются на всех широтах 
Мирового океана.

На совещании с руко-
водством предприятий 
обсуждалась реализация 
программы технического 
перевооружения для на-
ращивания гособоронза-
каза и создания граждан-
ской продукции. В част-
ности, на Севмаше ведется 
подготовка производства 
для создания атомных под-
водных лодок пятого по-
коления и перспективно-
го строительства крупных 
надводных кораблей. Ак-
тивно обновляется станоч-
ный парк, корпусосвароч-
ное, машиностроительное, 
металлургическое, неме-
таллическое, механомон-
тажное и стапельно-сдаточ-
ное производства. Благо-
даря модернизации Центр 
пропульсивных систем 
ЦС «Звездочка» стал веду-
щим в России производите-
лем гребных винтов и про-
пульсивных комплексов для 
судов и кораблей различно-
го класса и назначения.
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В БИОТ-2023 примут участие  
более 330 компаний
Выставка и деловой форум «Безопасность и охра-
на труда – 2023» (БИОТ-2023) – витрина отрасли 
обеспечения безопасности работающего человека, 
крупнейшая международная информационно-ком-
муникационная площадка, объединяющая специа-
листов и экспертов из ведущих российских и зару-
бежных компаний. 

В этом году мероприятие 
пройдет с 5 по 8 декабря 
в Москве, в ЦВК «Экспо-
центр». 

В рамках выставочной 
части БИОТ иностранные 
и отечественные произво-
дители современного техно-
логического оборудования, 
материалов и СИЗ каждый 
год презентуют профессио-
нальному сообществу свои 
самые инновационные раз-
работки и технологии, обме-
ниваются опытом, проводят 
мастер-классы и заключают 
взаимовыгодные соглаше-
ния. Это отличное место, 
чтобы найти новых постав-
щиков, присмотреть пере-

довые решения по защите 
своих работников и обсу-
дить ситуацию на рынке. 

В этом году на БИОТ ажи-
отаж: выставочные площади 
раскуплены задолго до офи-
циального окончания про-
даж. Представить свою про-
дукцию приедут 337 компа-
ний из 10 стран мира: Китая, 
Индии, Турции, Пакистана, 
Германии, Италии, Франции, 
Беларуси, Узбекистана и, ко-
нечно, России. 

По словам Владими-
ра Котова, президента Ас-
социации «СИЗ»: «В этом 
году мы видим повышен-
ный интерес азиатских 
стран к нашей выставке и 

это внушает осторожный 
оптимизм – значит рос-
сийский рынок становит-
ся более привлекательным, 
конкурентным, раз они спе-
шат занять освобождающи-
еся ниши компаний, ушед-
ших с рынка. Это благот-
ворно скажется на нашей 
отрасли и всем отечествен-
ном рынке». 

Посетителей ждут тема-
тические Аллеи и Салоны:

- Материалов и оборудо-
вания для легкой промыш-
ленности;

- Обуви, и материалов и 
оборудования для произ-
водства обуви; 

- Здоровья на рабочем 
месте; 

- HR, IT-решений и инно-
ваций; 

- Средств индивидуаль-
ной защиты.

Помимо постоянных, 
многолетних экспонентов: 

«Фирмы «Техноавиа», «ФПГ 
Энергоконтракт», «Манипу-
ла Специалист», «Союзспе-
цодежда», СОМЗ, «Комби-
ната рабочей одежды», «БТК 
групп», «Зелинский групп», 
«Дельта Плюс», «Респира-
торный комплекс», «Тех-
носэйф», ТК РИМ, «Эксперт 
Спецодежда», «Макро-М», 
«СпецКомплект Северо-За-
пад», – на выставке будет 
и множество новых, таких 
как Black Rays, «Компания 
Спецрегион», «Компания 
Альфа-Лаб», «ТД Плазма-
маш», ТЕХНОВИК, ООО 
«СЭЙВЕКС ГРУП», «Век-
тор», СИЗ «МК», ООО «Эко-
Стар», НПО ДиОД.

Деловая программа фору-
ма БИОТ-2023 будет вклю-
чать в себя более 50 кон-
ференций, круглых столов, 
сессий, семинаров, где 170+ 
спикеров из числа предста-
вителей госорганов, топ-ме-

неджмента предприятий-
производителей, постав-
щиков и дистрибьютеров 
средств индивидуальной за-
щиты, компаний, специали-
зирующихся на охране труда 
и промышленной безопас-
ности, отечественных и за-
рубежных экспертов и пра-
ктиков обсудят самый широ-
кий спектр проблем отрасли. 

Помимо деловой про-
граммы посетителей БИОТ-
2023 будет ждать множест-
во разнообразных актив-
ностей на любой вкус и 
возраст: конкурсы для мо-
лодежи (конкурс научно-ис-
следовательских работ (кон-
курс НИР), творческий кон-
курс БИОТ АРТ, кейс-чем-
пионат БИОТОН, конкурс 
«Умные СИЗОД»), 4-е Все-
российские соревнования 
«Оказание первой помощи 
пострадавшему», Зона иг-
ровых решений по охра-

не труда и промышленной 
безопасности, шоу-меро-
приятие «Елка безопасно-
сти» (памяти Славы Зай-
цева – амбассадора БИОТ), 
просмотр нового фильма 
«Елки», а также медиафорум 
«Безопасная работа – наша 
общая забота», где профес-
сионалы и эксперты будут 
давать интервью и коммен-
тарии в онлайн формате.

Организаторы БИОТ: 
Минтруд России и Ассоци-
ация разработчиков, про-
изводителей и поставщи-
ков средств индивидуаль-
ной защиты (Ассоциация 
«СИЗ»), которая также яв-
ляется оператором выстав-
ки. Мероприятие пройдет 
при поддержке и с участи-
ем: Минпромторга РФ, Ро-
струда, РСПП, ФНПР, ТПП 
РФ, Социального Фонда 
России, Российского союза 
выставок и ярмарок.
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УЧРЕДИТЕЛЬ  
И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 
от 19.04.2002 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № 77-14566 
от 07.02.2003 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох-
ра не куль тур но го на сле дия.
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Основа качества
С 21 по 23 мая 2024 года в Москве на ВДНХ запланирова-
но проведение 18-ой Московской международной выстав-
ки «Точные измерения – основа качества и безопасности / 
MetrolExpo-2024», приуроченной ко Всемирному дню метро-
логии – 20 мая. Традиционно в выставке примут участие веду-
щие российские компании и надежные зарубежные партнеры, 
которые представят новые разработки в области приборостро-
ения: средства измерений и метрологического обеспечения, 
контрольно-измерительные приборы и автоматика, контроль 
и диагностика, испытательное и аналитическое оборудование, 
промышленная автоматизация.

Смежная тематика разделов вы-
ставки позволит посетителям по-
лучить уникальную возможность 
оперативного поиска решений по 
широкому комплексу вопросов, 
связанных с оснащением и мо-
дернизацией собственной изме-

рительной базы и средств ее ме-
трологического обеспечения.

Учитывая внешние вызовы и 
ограничения, выстроенная годами 
система контактов с производите-
лями средств измерений и метро-
логического обеспечения серьезно 

нарушена. Сегодня крайне важно 
укреплять региональное взаимо-
действие и наладить контакты с 
надежными зарубежными постав-
щиками, а также максимально бы-
стро осуществить переход на им-
портозамещающие разработки 
отечественных производителей.

Организаторы планируют со-
брать на одной площадке более 
3000 профильных специалистов. 
Возможность очной встречи и 
прямого диалога будет у всех, кто 
примет участие в мероприятиях 
MetrolExpo-2024.

Одна из главных задач органи-
заторов выставки – популяриза-
ция деятельности метрологиче-
ских служб промышленных пред-
приятий и профессии метролога, а 
также наглядная демонстрация их 
вклада в экономическую эффек-
тивность и систему менеджмента 
качества предприятия.

В рамках выставки заплани-
рован молодежный день – это 
ряд открытых мероприятий для 
учащихся высших учебных заве-
дений, готовящихся стать метро-
логами. Мероприятия проводятся 
для сближения будущих профес-
сиональных кадров и работодате-
лей. MetrolExpo включает в себя не 
только выставочную экспозицию, 

но и обширную конгрессную про-
грамму, направленную на поддер-
жку обеспечения качества и без-
опасности технологических про-
цессов и готовой продукции.

Деловая программа выставки 
подразумевает авторитетную об-
щероссийскую конференцию в об-
ласти обеспечения единства изме-
рений, на которой представители 
научно-технического сообщества, 
бизнеса и государственного регу-
лирования обсудят актуальные 
проблемы, стоящие перед россий-
ской промышленностью. Деловая 
программа проводится на базе ве-
дущих метрологических и научно-
исследовательских институтов, а 
также высших учебных заведений.

Традиционно участникам вы-
ставки будет доступна Всероссий-
ская конкурсная программа «За 
единство измерений» на соискание 
Золотых медалей выставки. Средст-

ва измерений, испытательное, диаг-
ностическое и лабораторное обо-
рудование, подтвердившие по ре-
зультатам экспертизы высокие ме-
трологические характеристики, 
удостаиваются Золотой медали и ди-
плома выставки, а также права ис-
пользования образа медали при мар-
кировке изделия или его сертифика-
та. Выставка призвана стать мощной 
стартовой площадкой возрождения 
отечественного приборостроения 
для будущего развития страны.

При содействии Росстандарта 
выставка MetrolExpo в 2024 году 
позволит объединить специали-
стов приборостроительной отра-
сли, будет способствовать экономи-
ческой эффективности вложенных 
в выставку маркетинговых бюдже-
тов предприятий, активному про-
движению средств измерений и ме-
трологического обеспечения в клю-
чевые отрасли промышленности.


